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Tras arrancar el Programa
Municipal de Pavimentación
2023, las calles de Durango lucen
cada vez más limpias, bonitas y
ordenadas, afirmó Toño Ochoa al
supervisar los trabajos sobre el
bulevar Dolores del Río y calle
Luna.

El programa para este año
contempla 300 mil metros
cuadrados de pavimentación, con
la expectativa de alcanzar un
millón de metros en toda la
administración, con el respaldo
del gobernador Esteban Villegas
Villarreal, afirmó.

“Estamos respondiendo a una
de las principales demandas de la
ciudadanía, para tener calles más
seguras y bonitas, que hagan de
Durango un mejor lugar para
vivir e invertir, así como para el
turismo”, expresó en el recorrido

junto a directores.
José Javier Chávez Cibrián,

director municipal de Obras

Públicas, destacó que se atenderá
el Centro Histórico, arterias
secundarias y de inserción a

colonias, es decir distintos
polígonos de la ciudad, además
de caminos rurales y de

terracería.

Más chulas nuestras calles
de Durango: Toño Ochoa
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GUADALUPE VICTORIA, DGO.- 
Con nuevos proyectos y más

apoyos, haremos que el campo de
Durango sea productivo, un
negocio para que nuestra gente
pueda salir adelante, expresó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al anunciar que los
productores duranguenses ya
podrán sembrar chile con el
respaldo del Gobierno del Estado,
que subsidiará el 40 por ciento de
la semilla y cuya cosecha será
adquirida por la empresa La
Costeña.

“No nos vamos a quedar atrás;
ustedes tienen Gobernador
amigo”, les dijo el Mandatario
Estatal en un mensaje telefónico
a hombres y mujeres que viven
del campo, y que este fin de
semana, recibieron los beneficios
del programa de Semilla de
Avena, con el que harán frente a
los estragos de la sequía.

Vamos a meternos con todo, el
campo tiene un presupuesto
histórico, dijo Villegas Villarreal al
recordar que en los últimos dos
años se contó con un presupuesto
de 140 millones de pesos, y ahora,
en este 2023, con el impulso de
los diputados locales y las
constantes gestiones ante el
Gobierno Federal, se logró
incrementar a 360 millones de
pesos, cantidad con la que se
triplicarán los apoyos para la
gente del campo duranguense,
apuntó.

“Queremos que Durango vuelva
a convertirse en un fuerte
productor de chile, con más
trabajo y más riqueza para  cada

uno de los sembradores de este
cultivo en particular”, destacó el
titular de la Secretaría de
Agricultura, Ganadería y
Desarrollo Rural (SAGDR), Ricardo
Navarrete Gómez al detallar que
el Gobierno de Esteban, llegó a un
acuerdo con la empresa Costeña
para que todas las personas que
quieran sembrar chile, se les
subsidiarán hasta mil 200 dólares
por bulto de semilla, tomando en
cuenta que el costo total es de dos
mil 500 dólares el bulto. 

Nos ha pedido ir transformando
el campo bajo una expectativa de

negocio y con ello, generar una
serie de cultivos que puedan ser
rentables para la gente en los
próximos años, agregó y adelantó
que este 2023, Villegas Villarreal
pondrá en marcha programas
específicos para la mujer del
campo y la mejora genética del
ganado, además de otros
proyectos para potencializar la
producción y la venta de
cacahuate y manzana.

A pesar de no poder
acompañarnos, el Gobernador
está en la parte que le
corresponde que es la gestión de

recursos y lo importante es que
nos traiga apoyos para todos los
agricultores; invertirle a la
siembra de avena en este ciclo, es
importante dada la complejidad
de la sequía y con el poco
desarrollo del pasto, hay que
apostarle a la producción de
forraje en este caso a la avena,
expresó el alcalde de Guadalupe
Victoria, David Ramos Zepeda al
reiterar su compromiso para
trabajar de la mano con el
Gobierno de Esteban para que la
gente del campo salga adelante.

Gracias por que voltear a ver a

los ganaderos; esto es para
mejorar la genética de nuestros
animales, dijo Joel Estrada
Álvarez a nombre de los
beneficiados con en esta entrega
de 200 toneladas de semilla de
avena para el ciclo Otoño-
Invierno.

Con esta entrega de semilla de
avena e iniciar el programa de
subsidio de semilla de chile, el
Gobierno de Esteban Villegas
comienza la trasformación del
campo para que sea rentable y
garantice una buena calidad de
vida de su gente.

Comienza Gobierno de Esteban a transformar
el campo para que sea negocio para su gente
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO -  
La Mesa de Seguridad y Paz de la Región

V del estado que comprende los
municipios de Nombre de Dios, Poanas,
Vicente Guerrero y Súchil, reconoció la
problemática en materia de seguridad y
tomó acuerdos a aplicar en defensa de la
población en puntos conflictivos.

El Secretario de Seguridad Pública, Oscar
Galván Villarreal, informó que se están
realizando estas mesas de seguridad para
garantizar la paz en las diferentes
regiones del Estado, donde acuden los
representantes de las diferentes
instancias involucradas y donde también
se cuenta con la presencia de los
presidentes municipales quienes hacen
sus aportaciones. 

En esta ocasión, la reunión de la Región
V se celebró en la cabecera municipal de
Súchil donde el Presidente Municipal,
Rodolfo Vidales fue el anfitrión y también
se contó con la Presidenta de Vicente
Guerrero, Juana Acevedo Ibarra, además
de las representaciones de la Secretaría de
la Defensa Nacional, las policías
municipales de los cuatro municipios,
Policía Investigadora del Delito, la
representación de Bienestar, entre otros. 

Por parte de la Secretaría de Seguridad
Pública se contó con la presencia de los
inspectores de la Policía Estatal que
cubren esta región, con la representación

del Comisionado Secretario. 
La representante del Instituto Municipal

de la Mujer de Súchil, solicitó el programa
de concientización para erradicar la
violencia familiar y con la mujer en las
diferentes colonias de la cabecera

municipal, dando respuesta positiva. 
Se tomaron diversos acuerdos para

seguir reforzando las medidas de
seguridad en esta zona y más con
relación a la colindancia que se tiene con
el vecino estado de Zacatecas.

Buscan combatir crimen
en puntos conflictivos
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DURANGO, DGO.
El Puente Colgante de Ojuela

oficialmente pasa a formar parte
de La Dirección de Ferias,
Espectáculos y Paseos Turísticos
de Durango, anunció Lauro Arce
Gallegos, titular de esta
dependencia, al detallar que se le
dará mayor difusión para que los

durangueses y turistas visiten
este atractivo y puedan disfrutar
del paisaje y bellezas naturales. 

Este Paseo se ubica en el
municipio de Mapimí, cuenta con
una tirolesa de 33 metros de
distancia y 120 metros de altura;
allí se ofrece un largo recorrido
dentro de la mina de Ojuela con

guías turísticos capacitados. 
Arce Gallegos, aseguró que este

paseo mantiene las condiciones
necesarias para funcionar sin
problema alguno, y agregó que al
igual que los otros paseos bajo su
cargo, recibirá el mantenimiento
debido y será rehabilitado, ya que
esta es una instrucción del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal.

Los costos de entrada se
mantendrán en 120 pesos adulto,
60 pesos niños, tirolesa 250
pesos, mientras que para los
residentes del municipio de
Mapimí se manejará una
promoción del 2x1, informó el
titular de Ferias, quien además
enfatizó que los boletos de acceso
únicamente se pueden adquirir
en la taquilla del paseo.

Sobre una altura de 120 metros
y una
extensión de
mas de 320
de extensión,
el Puente
Colgante de
Ojuela junto
al Paseo Ecoturístico El Pueblito,
Paseo Teleférico, Túnel de
Minería y Paseo del Viejo Oeste,

forma parte ya de los atractivos
turísticos que tiene
Durango, a los cuales se
les dará mayor difusión
para que paseantes
conozcan los maravillosos
paisajes que se tienen en el
estado. 

Para finalizar el Funcionario
Estatal, extendió una atenta
invitación a todos los
duranguenses a
visitar está increíble
atracción la cual tiene
un horario de 9: 00
am a 5:00 pm,  de
lunes a domingo.

Puente de Ojuela pasa a formar parte
de los Paseos Turísticos de Durango
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO 
- En Asamblea, Raúl Montelongo

Nevárez fue reelecto para un
segundo periodo (2023-2024)
como presidente de la Cámara
Mexicana de la Industria de la
Construcción (CMIC), siendo el
primer candidato de unidad en
muchos años.

La ratificación del presidente fue
aprobada por 386 votos posibles,
todos para la Planilla Única,
presidida por Montelongo, así lo
plasmó Jorge Eduardo Franco
Hiriartt vicepresidente de
sustentabilidad de la CMIC
Nacional, quien presidió la
asamblea.

Montelongo, en su discurso,
presentó su plan de trabajo para
este periodo, destacando que la
CMIC hoy es más fuerte, más
unida y con un verdadero
proyecto de futuro, que es unir a
los constructores "para ser
mejores" en defender, cohesionar
y promover el crecimiento de las
empresarias y empresarios de la
construcción. " ”Unir para ser

mejores" es la bandera con que se
trabajará para enfrentar grandes
retos que se avizoran.

El presidente recordó que se
vienen arrastrando circunstancias
complicadas en muchas
empresas, debido a situaciones
del pasado que hoy repercuten y
subrayó que CMIC fue el primero
en señalar y hacer notar el
desorden financiero de la anterior
administración estatal, en hacer
del conocimiento de la sociedad
la irresponsabilidad en la
actuación en la anterior
administración. 

"Hoy también, estaremos
atentos a que exista justicia y que
quienes dañaron a Durango y nos
dañaron a nosotros, paguen las
consecuencias de sus actos",
manifestó.

Desde luego que entre los retos,
no se puede dejar de lado el
comportamiento económico, que
ha significado un golpe para la
industria con el crecimiento de
los insumos, la inflación, las
cargas tributarias, obligaciones
laborales y el comportamiento de

los mercados. Sin embargo, este
organismo en unidad, continúa
en pie de lucha por el gremio.

En la asamblea se reconoció el
trabajo por parte de las
Instituciones, el ICIC e ITC, lo que
permitió impulsar y fortalecer a
la Delegación, además del
protagonismo de la CMIC en el
proceso de Reforma a la Ley de
Obra Pública del estado de
Durango.

Vale la pena resaltar que los
expresidentes, quienes
conforman el Comité Consultivo
dirigido por el Ing. Pablo Godínez
Nájera, manifestaron apoyo y
aprobación al trabajo que se
realizó por parte de la Delegación,
durante este 2022, lo que
refrenda que el camino que se ha
tomado es el adecuado.  

La CMIC fue fundada en 1953 a
nivel nacional, Durango forma
parte activa y propositiva, tiene
230 socios activos; después de
muchos años ha logrado una
cohesión que llevó a tener una
planilla de unidad.

Los nuevos integrantes de la

mesa directiva son: Raúl
Montelongo Nevárez, presidente;
Margarita Arellano Ontiveros,
Secretaria; Julio César Rodríguez
Martínez, tesorero; Alfonso
Gallegos Sánchez, vicepresidente
de Instituciones; Pedro Damián
Valencia Ceniceros,
vicepresidente de
Comunicaciones; Ernesto García
Rosales, vicepresidente de
Industria Hidráulica; Marcos
Vargas Aguirre, vicepresidente de

Salud; Edgar Irám Ciceña
Mejorado, vicepresidente de
Pymes; Manuel Alejandro
Ruvalcaba Díaz, vicepresidente de
Desarrollo Urbano y Vivienda;
Francisco Salazar Mendía,
vicepresidente de Minería; Óscar
Iván Orozco Mora, vicepresidente
de Educación, Karla Lisette
Quiñones Sadek vicepresidente de
Turismo y Humberto Muñoz
Dozal, vicepresidente de
Municipios.

Reeligen a Raúl
Montelongo como
presidente de CMIC 



DURANGO, DGO. 
El rector de la Universidad

Juárez, Rubén Solís Ríos, recibió a
catedráticos y trabajadores de la
Escuela Preparatoria Diurna,
encabezados por su director,
Javier Rodríguez Juárez, que
acudieron a expresar buenos
deseos en este inicio de año y
agradecieron por el apoyo
recibido durante el 2022. Ahí el
rector les comunicó que en este
año se terminará la construcción
de la nueva biblioteca de su
unidad académica.

"Agradezco a todos su visita, soy
orgulloso egresado de la
Preparatoria Diurna, siempre
recuerdo con gran cariño mi paso

por esa unidad académica, fueron
excelentes años, y quiero decirles
que, efectivamente, el año pasado
fue muy complicado en el aspecto
económico, afortunadamente
pudimos contar con todo el apoyo
del Dr. Esteban Villegas,
gobernador del estado, un gran
universitario, para salir adelante
con los compromisos de
diciembre”, comentó el rector.

Asimismo, mencionó que el
apoyo en infraestructura
continuará en este año; 

“… efectivamente, ya
remodelamos dos baños, nos
faltan los del tercer piso; la
biblioteca ya va muy avanzada, y
esperamos culminarla este año,

dependemos del recurso de obra
de cada año. Tenemos algunos
puntos que trabajar en este año,
pues tendremos que buscar una
estrategia en todas las escuelas y
facultades de la Universidad para
tener más estudiantes. Otro
punto es el nuevo Plan de
Estudios de la Educación media
superior, implementado por el
Gobierno federal, y lo iremos
trabajando”, afirmó. 

El director de la Prepa Diurna,
Javier Rodríguez Juárez, por su
parte agradeció al rector por el
apoyo que como institución
recibieron durante el año pasado;
“… nos solidarizamos con usted
y le deseamos el mayor de los

éxitos. Esperamos este año
terminar la tercera etapa de la
biblioteca y que sea un año de
logros”. Reconoció que el 2022
fue “muy benéfico” y resaltó el
cumplimiento en el pago de las
prestaciones a los trabajadores,
aun en estos tiempos
económicamente difíciles para el
estado y la Universidad.

“Nos sumamos a las
felicitaciones, seguramente

saldremos adelante de su mano,
deseamos que siga al frente de
esta Universidad y tendrá todo
nuestro respaldo en las acciones
en beneficio de la sociedad y de
los universitarios. Le deseamos
un excelente año, porque si a la
Universidad le va bien, a nosotros
también. Y quiero agregar que
estamos cumpliendo en ese
sentido, hoy tenemos grupos de
40 a 50 estudiantes”, remató. 
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Nueva biblioteca de la Escuela
Preparatoria Diurna se terminará este año

DURANGO, DGO.

“Cuando el gobernador Esteban
Villegas nos presentó a los
diputados su proyecto de
presupuesto para este 2023,
vimos que los recursos destinados
a la atención el campo se
triplicaban; algunos pensaron
que podría tratarse de un error,
pero el propio Jefe del Ejecutivo lo
aclaró y nos pidió: si hay
necesidad de reasignar recursos,
quítenle a mi oficina, a los
sueldos de funcionarios, al pago
de telefonía celular; pero el
campo no se toca”, afirmó el
diputado Ricardo López Pescador.

Al asistir a la entrega de semilla
de avena en respaldo a
productores de Canatlán, Nuevo
Ideal, San Juan del Río, Rodeo y
Coneto de Comonfort, el
coordinador del Grupo
Parlamentario del PRI en el
Congreso del Estado, recordó que
el paquete económico propuesto
por el Gobierno del Estado en el
pasado mes de diciembre fue
aprobado por unanimidad por los
diputados locales, lo cual no
sucedió en ninguna otra entidad
del país.

En estos tiempos, los congresos
son las áreas más plurales del
poder público, es donde están
representados los partidos y la

pluralidad que hay en la sociedad,
y haberlo aprobado de forma
unánime representa un voto de
confianza gobernador Esteban
Villegas Villarreal por su
liderazgo para fomentar la
unidad, porque en Durango
trabajamos unidos el gobierno
federal, los presidentes
municipales, el Gobierno del
Estado y los diputados.

López Pescador detalló que de
145 millones de pesos que el
gobierno destinó a la atención del
campo en 2022, en este 2023 el
presupuesto se incrementó a 350
millones de pesos lo que
comprueba en los hechos el dicho
del gobernador en el sentido de
que se la jugará con el campo y
éste será prioridad en su gestión;
“en la mayor parte de nuestro

estado las actividades primarias,
las del campo, son la base de la
economía de las familias, por lo
que este impulso será en
beneficio directo de miles de
duranguenses”, consideró.

Por esta forma de tratar al
campo, a la educación, a la salud,
de regresar los programas
sociales como los uniformes
escolares, es que tenemos para

2023 un verdadero presupuesto
con sentido social, atendiendo a
los que más necesitan y a los
municipios que más lo requieren.
“Aún con sus retos y
complicaciones, Durango está en
el camino correcto con un
gobierno que habla el lenguaje
que entienden los campesinos y
la gente del campo: el de los
hechos”, concluyó Ricardo López.

Esteban pidió a diputados respaldar
más recursos al campo en 2023
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DURANGO, DGO.

Para conservar una casa limpia
y ordenada, a través de la
Dirección Municipal de Desarrollo
Urbano, Toño Ochoa busca
modificar el Reglamento de
Imagen Urbana para analizar la
posibilidad de eliminar los
permisos de anuncios en la vía
pública. 

Para ello, se realizarán mesas de
trabajo con diversos sectores de
la sociedad a fin de evaluar las
posibles modificaciones, luego de
que en el reciente operativo se
recolectaran cinco toneladas de
material sin licencia, entre

pendones y mamparas. 
La directora de la dependencia,

Norma Miramontes Ayala, dijo
que los Colegios de Profesionistas
y cámaras empresariales
mostraron su disposición de
trabajar en las adecuaciones
necesarias para contribuir en el
cuidado y mantenimiento de la
ciudad.

Desde el 2016, este Reglamento
no ha tenido ninguna adecuación,
por lo que los nuevos tiempos,
tecnologías y cambios en los
medios y formas de
comunicación, ayudan y exigen la
actualización de estas
herramientas normativas,
concluyó.

Más limpia y
ordenada la casa
con Toño Ochoa



DURANGO, DGO.
En Durango las familias cuentan

cada vez más con más
alternativas para mejorar sus
hogares, ya que ahora además de
precios accesibles podrán adquirir
a través del INMUVI materiales de
construcción en pagos, informó
Toño Ochoa.

Gracias al interés de los
ciudadanos se ha decidido
implementar estrategias que más
los beneficien, como los pagos
más flexibles en la adquisición de
tinacos, cisternas, pintura,
calentadores solares y materiales
diversos de construcción, dijo. 

Jesús González Smith, titular del
Instituto Municipal de la Vivienda
(INMUVI), detalló que con este
esquema los interesados podrán
llevar sus abonos de forma más
accesible y sin restricción,
conforme a sus necesidades y con
la seguridad de la dependencia. 

A través de diversos convenios
con ferreteras locales, los precios
varían con un descuento del 10 y
hasta un 40 por ciento, con el
propósito que los duranguenses
accedan al programa
favorablemente y sin afectar el
bolsillo, finalizó.
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Con Toño Ochoa, hogares
más chulos en Durango



En 2015, en México el promedio de
lactancia materna exclusiva durante los
primeros 6 meses de vida era de sólo
14.4%, el más bajo en Latinoamérica,
junto con República Dominicana.

La Semana Mundial de la Lactancia
Materna se celebra cada año del 1 al 7 de
agosto para fomentar la lactancia materna
y mejorar la salud de los lactantes en el
mundo.

La lactancia materna es vital para la
salud de los niños a lo largo de toda la vida
y reduce los costos para los
establecimientos de salud, las familias y
los gobiernos. Los bebés que se alimentan
con leche materna tienen seis veces más
probabilidades de sobrevivir; gozarán de
mejor salud porque previene infecciones
gastrointestinales y respiratorias,

obesidad, diabetes, leucemia, alergias,
cáncer infantil, presión arterial elevada,
colesterol alto y enfermedades digestivas.

Además, la leche materna es más fácil de
digerir que la fórmula artificial y ofrece la
combinación ideal de nutrientes,
incluyendo las vitaminas, proteínas y
grasas que necesita el bebé. Dar pecho
fortalece el vínculo afectivo entre la madre
y el bebé, quien desarrolla mayor
seguridad,  autoestima y altos niveles de
inteligencia.

Los beneficios de amamantar para las
mujeres también son muchos: se
recuperan más rápido del parto, tienen
menos riesgos de hemorragias y de
depresión post parto, regresan al peso
original en menor tiempo, reducen las
probabilidades de enfermedades como

diabetes tipo II, osteoporosis, cáncer,
hipertensión y problemas cardiacos.

La OMS recomienda la lactancia
exclusivamente materna desde la primera
hora de vida hasta los 6 meses, momento
en el que se le deben añadir alimentos
complementarios nutritivos, pero
manteniendo la amamantación hasta los
2 años o más.

Según el nuevo informe de UNICEF y la
OMS, se estima que 78 millones de bebés
(tres de cada cinco) no toman leche
materna en su primera hora de vida, lo
cual aumenta el peligro de que mueran o
contraigan una enfermedad y disminuye
las posibilidades de que sigan tomando
leche materna después. La mayoría de
esos bebés nacen en países de bajos y
medianos ingresos.

El informe indica que los recién nacidos
que toman leche materna en su primera
hora de vida tienen muchas más
posibilidades de sobrevivir. Un retraso de

tan solo unas horas después del
nacimiento podría poner en peligro la vida
del bebé. El contacto piel con piel y la
succión de la mama favorecen la
producción de leche materna y de calostro,
llamado también la “primera vacuna” del
bebé por su alto contenido en nutrientes
y anticuerpos.

Además, dicho informe cita algunos
estudios anteriores que demuestran que
los recién nacidos que comenzaron la
lactancia materna entre 2 y 23 horas
después del nacimiento tuvieron un 33%
más de posibilidades de morir que los que
comenzaron a recibir leche materna en la
primera hora de vida. Para los recién
nacidos que comenzaron a amamantar un
día o más después del nacimiento, el
peligro aumentó más del doble.

Seamos una sociedad consciente e
informada para actuar de forma
responsable y tolerante.
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*Facultad de
Economía,
Contaduría y
Administración
de la UJED
celebrará 65
años de historia
*Esteban pidió a
diputados
respaldar más

recursos al campo en 2023
*Tlahualilo y Mapimí “tibias”
administraciones  municipales
*La Frase
*La Indiscreta
*La Preguntilla 
El rector de la Universidad Juárez

del Estado de Durango (UJED),
Rubén Solís Ríos, recibió a
dirigentes de la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración (FECA),
encabezados por su director, José
Ramón Duarte Carranza, a quienes
informó que la rectoría los
apoyará para celebrar el 65
aniversario de la unidad
académica, pues es de las
Facultades más distinguidas por la
sociedad duranguense, además
del respaldo a otros proyectos que
desarrollarán durante este 2023.

XXXXX
“Cuando el gobernador Esteban

Villegas nos presentó a los
diputados su proyecto de
presupuesto para este 2023, vimos
que los recursos destinados a la
atención el campo se triplicaban;
algunos pensaron que podría
tratarse de un error, pero el propio
Jefe del Ejecutivo lo aclaró y nos
pidió: si hay necesidad de
reasignar recursos, quítenle a mi

oficina, a los sueldos de
funcionarios, al pago de telefonía
celular; pero el campo no se toca”,
afirmó el diputado Ricardo López
Pescador.

Al asistir a la entrega de semilla
de avena en respaldo a
productores de Canatlán, Nuevo
Ideal, San Juan del Río, Rodeo y
Coneto de Comonfort, el
coordinador del Grupo
Parlamentario del PRI en el
Congreso del Estado, recordó que
el paquete económico propuesto
por el Gobierno del Estado en el
pasado mes de diciembre fue
aprobado por unanimidad por los
diputados locales, lo cual no
sucedió en ninguna otra entidad
del país.

XXXXX
Muchas cosas habrán de pasar

allá en Tlahualilo y Mapimí, antes
de que termine estas “tibias”
administraciones municipales
Morenistas marcada por el
claroscuro.

XXXXX
La frase de Polvaderas: No la

chifles. Si estas chimuelo.
XXXXX

La Indiscreta: ¿Cuántas mujeres
postulara el PRI como candidatas
a diputadas federales en la
próxima elección?

XXXXX

La Preguntilla: Cual es el
significado de este conocido refrán
ranchero ¡A levantar polvareda,
raza!

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Lactancia materna, leche que salva vidas 
Por Norma Cristina Alvarado Fernández cristina.alvarado24@yahoo.com.mx

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández.
COMARCA LAGUNERA., 
Gracias al trabajo y la

coordinación del Mando
Especial, a través de la SEDENA,
Guardia Nacional, Policía Estatal,
Policía Municipal de Gómez
Palacio y Lerdo, así como las
respectivas subdirecciones de
Vialidad en conjunto con la
Vicefiscalía Región Laguna, se
logró concluir con saldo blanco
los operativos por el Festival
“Como La Laguna Ninguna” y
por las fiestas decembrinas, en
los cuales participaron cerca de
400 elementos, lo anterior fue
dado a conocer por el Vicefiscal
Regional, Lic. Juan Francisco
Ángeles Zapata.

Asimismo, mencionó que fue
interés del gobernador Esteban
Villegas Villarreal, coordinarse en
las acciones de seguridad para
que las familias laguneras
disfrutaran tanto de las fiestas
decembrinas como del festival
en mención; por ello estas
acciones estuvieron vigentes a
partir del “Buen Fin”, ya que se
trata de la época del año en que
se genera mayor flujo de dinero
y representa una importante
derrama económica en la región
lagunera.

Destacó, que también
disminuyeron los robos a casa
habitación y negocios,
únicamente se logró capturar a
una persona por robo a un
centro comercial, y derivado de
un antecedente en el estado de

Chihuahua se pudo judicializar y
se quedó en prisión preventiva.

En cuanto a accidentes viales
manifestó que disminuyeron en
la incidencia delictiva, ya que
generalmente en las fechas se
incrementa el consumo de
alcohol y se originan accidentes
viales, provocando homicidios
culposos derivados de los
mismos.

Ángeles Zapata indicó, que
estas situaciones han sido una
constante desde el pasado mes
de septiembre hasta la fecha, lo
cual representa que ha sido
gracias al trabajo coordinado
entre el gobierno del estado
encabezado por el gobernador
Esteban Villegas Villarreal y

todos los municipios que
integran la Comarca Lagunera de
Durango.

Dijo que, gracias a la
colaboración de la ciudadanía
también se han mantenido las
cifras a la baja, principalmente
en la disminución de accidentes
viales.

Finalmente, destacó que
semana a semana la
dependencia a su cargo trabaja
en nuevas estrategias,
dependiendo de las actividades,
celebraciones y festividades o
épocas del año, con la finalidad
de salvaguardar la seguridad de
aquella región y conservar un
ambiente de tranquilidad para
los duranguenses.

Operativos de seguridad registran
saldo blanco en La Laguna 
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Reacción 
DURANGO, DGO. 

Una mujer de 49 años de edad,
de nombre Martha Hernández
Torres, vecina de la localidad Valle
Florido, Dgo., murió en el Hospital
General 450 a consecuencia de las
quemaduras que sufrió al caer a
una fogata.

Los hechos ocurren el pasado
mes de diciembre, cuando Martha
se encontraba en una fogata en el
patio de su domicilio, misma que
usaba para mitigar el frío,
momento en el que sufrió un
ataque epiléptico, cayendo sobre
el fuego, inmediatamente fue

auxiliada por sus familiares y la
trasladaron para recibir atención

médica al Hospital San Juan, y
debido a la gravedad de las

lesiones hacia el nosocomio
primero en mención, lugar en el

que pese a los esfuerzos de la
ciencia médica perdió la vida ayer.

Sufre ataque epiléptico, cae a fogata y
muere 

Redacción
DURANGO, DGO.

El Agente del Ministerio
Público adscrito a la Unidad de
Investigación en Delitos de
Robo de la Vicefiscalía de la
Región Laguna, logró que un
Juez de Control dictara
sentencia condenatoria en
contra de Cristian Iván Carrillo
Carreón, por su responsabilidad
en el delito de robo a casa
habitación.

Los hechos ocurren el pasado
29 de marzo de 2021, cuando el
ahora sentenciado se introdujo
al domicilio de mujer, en el ejido
Sapioriz del municipio de Lerdo,
Dgo., lugar en donde sustrajo
diversos electrodomésticos,

joyería, así como 12 mil 130
pesos en efectivo, siendo
sorprendido por vecinos del
lugar, dando aviso a las
autoridades, mismas que
realizaron su detención.

Posteriormente, fue puesto a
disposición del Agente del
Ministerio Público quien tras
realizar la correspondiente
integración de la carpeta de
investigación, logró que un Juez
de Control y Enjuiciamiento
mediante un procedimiento
abreviado, dictara sentencia
condenatoria en contra de
Cristian Iván, por 47 meses de
prisión, así como al pago de una
multa de 25 mil 407 pesos,
además de cubrir el pago por
concepto de reparación del
daño.

47 meses de prisión para
ladrón de casa habitación 

Redacción
DURANGO, DGO.

Policías municipales arrestaron
a Martín Gerardo, de 25 años de

edad, quien es acusado por una
mujer de haberla agredido en el
brazo izquierdo con un maneral;
el cual se le asegura al momento
de su detención.

El presunto agresor fue detenido

en las calles Valentín González
entre, Felipe Pescador y Francisco
Villa, del Poblado 5 de Mayo,
luego fue puesto a disposición del
Agente del Ministerio Público,
para que responda por sus actos.

Arrestan a violento sujeto por agredir a una mujer 

Agencias
NUEVO LEÓN 

Un hombre fue atacado a
balazos en calles del municipio de
Guadalupe, Nuevo León, y su hijo
menor de edad resultó con una
herida leve por esquirla.

Los hechos se dieron en las
inmediaciones de un domicilio
ubicado en la calle Cancún, cerca
del cruce con avenida Eloy
Cavazos, en la colonia Valle de
San Roque.

En el ataque directo contra el
hombre, quien recibió al menos 3
impactos de bala, dos de ellos en
el tórax y uno en la cabeza
también alcanzó al hijo de al
menos seis años de edad, quién
sufrió una herida en la pierna por
esquirla.

Al sitio arribaron elementos de
la Policía de Guadalupe y

elementos de Fuerza Civil,
quienes dieron aviso a los
paramédicos de la Cruz Roja para
trasladar a las personas heridas.

El hombre fue trasladado por
Socorristas al hospital #21 del
IMSS, mientras que el menor fue
llevado a otro punto.

Los agresores habrían ido a
bordo de un auto en color azul y
al ver al padre de familia afuera
del domicilio, arribaron fuego
contra él.

Autoridades correspondientes
ya investigan el ataque en el que
hirieron a un menor.

Hieren a niño durante ataque a balazos; dan tres
tiros a su papá



Pánico en
Barbershop…
asesinan a
balazos a
jovencito
Agencias
MONTERREY 

Un joven de 15 años de edad
fue ultimado a balazos en la
tarde de este sábado sobre la
colonia Francisco Villa en el
municipio de Monterrey.

Paramédicos de la Cruz Roja
arribaron al lugar y, pese a las
maniobras de primeros
auxilios, fue imposible salvar la
vida del adolescente, quien
minutos después fue declarado
sin signos vitales. 

El joven que aún no ha sido
identificado presentaba
características como
complexión delgada de
estatura aproximadamente de
1.60 metros, tenía piel
aperlada. Portaba pantalón de
mezclilla azul, playera blanca,
sudadera celeste y tenis
blancos.

Trasciende que la persona se
encontraba en una Barbershop
sobre el cruce de las calles
Nicolás Fernández y Rodolfo
Fierro cuando fue sorprendido
por un hombre que realizó las
detonaciones que terminaron
por arrebatarle la vida a este
menor de edad.

Al lugar también arribaron
elementos de policía municipal
de Monterrey y la Agencia
Estatal de Investigaciones (AEI)
quienes realizaran las
indagatorias correspondientes
para dar con el paradero del
autor de dicho crimen. 

Agencias
TIJUANA 

Ante un inicio complicado en
materia de seguridad en Tijuana,
arribó un contingente de 500
elementos de la Guardia Nacional
para reforzar el combate a la
delincuencia y atender a la
población de manera directa.

De acuerdo a la información
vertida por el Comandante del 48

Batallón Circunstancial de la
Guardia Nacional, Eduardo Olvera
Alcántara, su tarea principal será
la de platicar con la población y
recibir información que sirva para
mejorar la Seguridad Pública

Cabe señalar que los reportes de
la Fiscalía General del Estado
(FGE) indican que en estos
primeros 14 días del año, en
Tijuana se han registrado 72
asesinatos.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Familiares y amigos de Dayan
Yamil Favela Quiñones se
reunieron este domingo 15 de
enero en la réplica de la Torre
Eiffel, en Gómez Palacio, para
intensificar su búsqueda por la

región Laguna.
Se informó que Dayan fue vista

por última vez el miércoles 11 de
enero por la noche, alrededor de
las 21:00 horas, cuando salió de
trabajar de la empresa Pilgrim's
de Gómez Palacio e iba a su
domicilio en la colonia La Merced,
en Torreón.

Por el momento, no se ha
localizado el vehículo en el que se
trasladaba, un Ford Figo rojo y
placas de circulación FFV-615-B
del estado de Coahuila.

“Seguimos en la búsqueda, nos
hemos movido a muchos lados,
pero no sabemos nada de su
paradero”, dijo una familiar.

Dayan Yamil Favela Quiñones
tiene 34 años de edad, está
casada y tiene un hijo de ocho
años.

Su teléfono celular está fuera de
servicio desde el miércoles.

Cualquier información sobre su
paradero se pueden comunicar al
911.

Continúa la búsqueda de Dayan
Yamil: lleva 5 días desaparecida 

Refuerzan seguridad en
Tijuana; llegan 500 elementos
de Guardia Nacional
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Agencias
CIUDAD JUÁREZ 

Agentes del Instituto Nacional
de Migración rescataron en las
inmediaciones de la franja
fronteriza de Ciudad Juárez,
Chihuahua, a una niña y un niño
no acompañados de nueve y tres
años de edad que deambulaban
por la zona.

Como parte del operativo de
verificación y rescate de
migrantes implementado por el
instituto para atender, apoyar,
auxiliar y salvaguardar la vida de
las personas durante la
temporada de bajas temperaturas

que se registran en esta ciudad,
agentes federales de Migración
ubicaron a la distancia a los
menores que se encontraban
cerca del Puente Internacional
Santa Fe.

Luego de verificar su estado de
salud se corroboró que eran
originarios de Honduras por lo
que se procedió al rescate y
resguardo.

Los agentes del instituto
canalizaron a la niña y el niño al
Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia (DIF) de
Chihuahua para su atención y
cuidado.

INM rescata a 2 menores sin compañía
en frontera de Ciudad Juárez

Agencias
TORREÓN  

El chofer de un autobús se
encontraba esperando a
integrantes de una porra de los
Pumas en Torreón, Coahuila, pero

una falla en el gato hidráulico de la
unidad provocó que éste quedara
prensado debajo del camión.

Por fortuna personas que se
encontraban cerca del lugar
pudieron ayudar a Horacio Peralta,

de 51 años de edad, quien fue
hospitalizado. El accidente ocurrió
la noche del sábado cuando el
autobús estaba estacionado en el
exterior del departamento de
Tribunales Administrativos, donde

se encontraban detenidos algunos
de los porristas del equipo
universitario que horas antes
habían acudido al encuentro entre
los Pumas y Santos Laguna.

Horacio aprovechó el momento

para revisar el camión, sin embargo
el gato hidráulico falló lo que
derivó en que la unidad pesada le
cayera encima, ocasionándole
fracturas en la región costal del
cuerpo.

Gato hidráulico falla y camión se le
cae encima a chofer en Torreón



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Este domingo la arquidiócesis
primada de México convocó a los
creyentes y fieles a unirse en
oración  por los periodistas
asesinados, desaparecidos y
víctimas de atentados en nuestro
país.

Al denominar Acción y oración
por los periodistas el editorial de
este domingo en el semanario
Desde la Fe, la arquidiócesis se
sumó a la iniciativa de la
Conferencia del Episcopado
Mexicano  (CEM) para que todas
las parroquias y movimientos
laicales en el país dediquen en sus
servicios de este día plegarias y
oraciones en favor de los
periodistas, de los defensores de

los derechos humanos así como
para "desde nuestro entorno,
construir la paz en México".

La publicación religiosa recordó
que el Papa Francisco ha dicho
que “la misión de los periodistas
es explicar el mundo, hacerlo
menos oscuro, hacer que los que
viven en él le tengan menos
miedo y miren a los demás con
mayor conciencia, y también con
más confianza”. 

No obstante, al ser nuestro país
uno de los más peligrosos del
mundo para ejercer el
periodismo, la iglesia católica
pugnó para que las autoridades
tengan claro que la profesión de
informar es prioritaria para la
sociedad y por ello deben
reforzarse los mecanismos y
protocolos que la protegen.

“Unidos en una sola voz
pidamos que se garantice la
seguridad y libertad de expresión
de los periodistas, quienes ven
amenazada su vida por el
ejercicio ético del periodismo, y
oremos por aquellos que han
fallecido, así como por quienes

viven bajo un ambiente de miedo
y con el temor constante que
causa la violencia y la
inseguridad" indicó el editorial.

De acuerdo con la asociación
civil Reporteros sin Fronteras y
Statista, por cuarto año
consecutivo, México suma once

periodistas asesinados, cerca del
20% del total mundial, lo que lo
convierte en el país más peligroso
para desarrollar esta profesión.

La estadística se agudiza todavía
más cuando entre el 2018 y el
2022 se registraron cerca de 97
asesinatos en contra de activistas.

Insta arquidiócesis de México a
orar por periodistas ante violencia 
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Por primera vez en la era de las
“corcholatas”, Ricardo Monreal ha
sido considerado por la dirigencia
nacional de Morena, como uno de
los aspirantes a suceder al
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Mario Delgado envió una misiva
a los gobernadores morenistas, de
todo el país, a convertirse en
promotores de los cuatro
aspirantes presidenciales de ese
partido político. Es decir, Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán
Augusto y Ricardo Monreal.

El texto dice: “Quiero solicitarle,
con el mayor respeto, a que
construyamos juntos y juntos
esta unidad y fortalezcamos la
presencia de nuestra compañera
Claudia Sheinbaum Pardo y de los
compañeros Adán Augusto López
Hernández, Marcelo Ebrard
Casaubon y Ricardo Monreal, en
su entidad federativa”.

Agrega que, “sería deseable que,
a invitación expresa de usted, en
los próximos meses se
concretarán varias visitas en su
estado para contribuir a que el
pueblo está informado y cuando

llegue el momento decida a
través de las encuestas”.

Mario Delgado advierte en el
texto que no se deben priorizar
los intereses particulares, por
encima del proyecto de la Cuarta
Transformación.

Considera que “la indudable
aceptación de la que goza el
Gobierno de la República y el
enorme cariño que el pueblo le
tiene a nuestro Presidente son
activos invaluables para que el
cambio continúe”.

“El elemento que nos toca
aportar como movimiento y
como militantes del mismo es el
de la unidad. La unidad a partir
del reconocimiento que ningún
interés particular puede estar por
encima del proyecto nacional y

que Morena es un instrumento al
servicio del pueblo”, manifestó.

Advierte que es necesario
consolidar los avances del actual
gobierno, para garantizar el
triunfo en la próxima elección
presidencial.

Morena cede y acepta a Monreal
como aspirante presidencial



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

La Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales
(Semarnat) debe informar la
cantidad de presupuesto
asignado a donaciones para
“Limpiemos Nuestro México” de
2011 a 2017 y los resultados de la
campaña, instruyó el Instituto
Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
(INAI). 

Al presentar el asunto ante el
Pleno, el Comisionado Francisco
Javier Acuña Llamas enfatizó que
México es un país campeón en la
producción de basura, en el que
anualmente se desecha lo
equivalente a 175 veces la
Pirámide del Sol, de ahí la
importancia de saber si el
programa ha servido o no.  

“El programa Limpiemos
Nuestro México tuvo a bien nacer
y, pues, es Fundación Azteca la
que, al parecer, ha estado dándole
impulso ¿Por qué se le pregunta
a la Semarnat? Porque este
programa nació incardinado para
que fuera seguido, cuidado,
dirigido, controlado y preservado
por esta dependencia que vigila el
medio ambiente y los recursos
naturales”, expuso.  

La Semarnat señaló que después
de la búsqueda realizada en todos
los archivos físicos, digitales y
sistemas con que cuentan, no se
tiene registro, información, datos
sobre la participación o la
operación en el programa. 

Inconforme con la respuesta del
sujeto obligado, la persona
solicitante presentó un recurso de
revisión ante el INAI, mediante el
cual manifestó que la
información solicitada se debe
encontrar registrada pues se trata
de un programa desarrollado por
un particular, pero cuenta con la
participación del Gobierno de
México. 

En alegatos, la Semarnat
informó al INAI que su Dirección
General de Programación y

Presupuesto identificó en el
Sistema de Administración
Financiera Federal, administrado
por la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP),
donaciones realizadas a
Fundación Azteca en los ejercicios
fiscales 2011 al 2017, para el
proyecto “Limpiemos Nuestro
México”. 

En este contexto, la ponencia del
Comisionado Francisco Javier
Acuña Llamas advirtió que el
sujeto obligado incumplió con el
procedimiento de búsqueda,
como quedó evidenciado en la
información proporcionada vía
alegatos, mostrando que cuenta
con los contratos
correspondientes, mismos que no
proporcionó, dando así una
atención carente de
exhaustividad a la solicitud de
información. 

Es importante precisar que, si
bien dicha información atiende
uno de los puntos de la solicitud
de información, la persona
interesada de igual manera
requirió la documentación
pertinente. 

“Que se haga una investigación,
como debió haberse hecho, para
que se encuentre lo que se tiene;
porque naturalmente si hay
referencias periféricas o
colaterales es que debe haber
información que no puede quedar
difuminada en un no aparece y,
por lo tanto, no existe”, concluyó
Acuña Llamas.  

Por lo anterior, el Pleno del INAI
revocó la respuesta de la
Semarnat y le instruyó llevar a
cabo una nueva búsqueda de la
información solicitada, con un
criterio amplio, en todas las
unidades administrativas
competentes, para entregar el
resultado de dicha búsqueda a la
persona recurrente. 

Asimismo, debe proporcionar la
documentación pertinente
respecto de la cantidad de
presupuesto que se ha asignado a
la campaña, es decir, los contratos
de donación de 2011 a 2017 de los
que dio cuenta en alegatos.
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Semarnat debe informar
sobre presupuesto: INAI

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Un vagón se separó de un tren
del Metro en la estación Polanco
lo que causó alarma entre los
usuarios. 

En el incidente no se registran
personas lesionadas, informaron
las autoridades. 

El Sistema de Transporte
Colectivo (STC) informó que por
el incidente dio aviso a la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad
de México. 

Sería la cuarta denuncia por
hechos 'atípicos o intencionales'
desde que la Guardia Nacional
inició el jueves vigilancia en la

red del Metro.
En el sitio el director del STC,

Guillermo Calderón, supervisó
las labores para el retiro del tren.

'Alrededor de las 15 horas con
47 minutos del día del hoy, se
presentó una separación de
vagones en la estación Polanco
de la Línea 7, sin lesionados. Se
hace denuncia a la Fiscalía por
ser una situación totalmente
atípica', publicó Calderón en su
cuenta de Twitter 

'Está presente personal del área
jurídica del Metro y de
investigación de incidentes
relevantes. Se dió aviso a la
Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México', indicó el
organismo en una ficha

informativa.
Por el incidente y el retiro del

tren se estableció servicio
provisional en la Línea 7 del
Metro. 

Sólo se brindó servicio de
Barranca del Muerto a Tacubaya
y de El Rosario a Tacuba.

Las estaciones que quedaron
sin servicio fueron San Joaquín,
Polanco, Auditorio y
Constituyentes.

En el sitio el director del STC,
Guillermo Calderón, supervisó
las labores para el retiro del tren.

Personal de las áreas de
Transportación, Material
Rodante e Instalaciones Fijas del
STC laboraron en el sitio para el
retiro del convoy. 

Denuncian ante Fiscalía
hecho 'atípico' incidente
L7 del Metro CDMX
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Agencias  
TEL AVIV.— Miles de israelíes

protestaron ayer en Tel Aviv
contra la coalición gobernante de
Benjamin Netanyahu y su
proyecto de reforma judicial, que
—afirman— amenaza la
democracia.

Los manifestantes desafiaron la
lluvia para protestar con
pancartas con mensajes que
denuncian un “gobierno de
vergüenza” y llaman a “derribar
al dictador”.

Medios israelíes reportaron que
80 mil personas estuvieron
presentes, citando fuentes
policiales, aunque las autoridades
no dieron una cifra después de
que horas antes informaron de 20
mil manifestantes en Tel Aviv.

Se trata de la mayor
manifestación desde que
Netanyahu volvió a ocupar la
jefatura de Gobierno el 29 de
diciembre, tras haber dejado el
poder en 2021.

El nuevo gobierno, el más
derechista de la historia del
Estado hebreo, está formado por
partidos de derecha, ultraderecha
y ultraortodoxos judíos.

“La situación es preocupante y
asustadora”, declaró la
manifestante Aya Tal, de 22 años,
quien trabaja en la industria de
alta tecnología.

Quieren quitarnos nuestros
derechos, tenemos que unirnos”.

También hubo protestas en
Jerusalén, donde unas mil
personas se congregaron frente a

la residencia del primer ministro;
y en Haifa, en el norte.

Las manifestaciones fueron
convocadas por la organización
anticorrupción Banderas Negras,
que pidió “salvar la democracia”
en vigor en Israel desde 1948.

“Bibi (Netanyahu) no quiere una
democracia, no necesitamos
fascistas en la Knéset”, se leía en
una pancarta en Tel Aviv, en
referencia al Parlamento israelí.

Los partidos de centro, de
izquierda y la alianza de partidos

árabes Hadash Taal se sumaron a
los llamados a manifestarse, en
particular contra la reforma de la
justicia presentada el 4 de enero
por el gobierno de Netanyahu,
quien está procesado en varios
casos por presunta corrupción.

Multitud expresa su
repudio a Netanyahu;
choques, en Israel

Agencias 
Al menos 68 personas murieron

el domingo tras estrellarse un
vuelo nacional en Pokhara,
informó la Autoridad de Aviación
Civil de Nepal, en el peor
accidente aéreo ocurrido en tres
décadas en la pequeña nación del
Himalaya.

Cientos de socorristas
rastreaban la ladera donde se
estrelló el vuelo de Yeti Airlines,
que transportaba a 72 personas
desde la capital, Katmandú.

La televisión local mostró a los
socorristas entre los restos de la
aeronave. Parte del terreno
cercano al lugar del siniestro
estaba calcinado, con llamas
visibles.

El accidente es el más mortífero
en Nepal desde 1992, según la
base de datos de la Red de
Seguridad Aérea, cuando un
Airbus A300 de Pakistan
International Airlines se estrelló
frente una ladera al aproximarse
a Katmandú, en un hecho que
dejó muertas a las 167 personas
que iban a bordo.

El avión tomó contacto con el
aeropuerto desde el desfiladero
de Seti a las 05:05 GMT, informó

la autoridad de aviación en su
comunicado. "Luego se estrelló".

El oficial de policía Ajay K.C. dijo
que los equipos de rescate
estaban teniendo dificultades
para llegar al lugar, en un
desfiladero entre dos colinas cerca
del aeropuerto de la ciudad
turística.

“La mitad del avión está en la
ladera", dijo Arun Tamu, un
residente local, que informó a
Reuters que llegó al lugar
minutos después de que el avión
cayera. "La otra mitad ha caído en
el desfiladero del río Seti".

Khum Bahadur Chhetri dijo que
observó desde el tejado de su
casa cómo se acercaba el avión, y
destacó en diálogo con Reuters
que residentes locales llevaron a
dos pasajeros a un hospital.

Casi 350 personas han muerto
desde el año 2000 en accidentes
de avión o helicóptero en Nepal -
donde se encuentran ocho de las
14 montañas más altas del
mundo, incluido el Everest-,
donde los cambios repentinos de
clima pueden crear condiciones
peligrosas.

Entre los pasajeros del avión
bimotor ATR 72 había tres bebés

y tres niños, según el comunicado
de la Autoridad de Aviación Civil.
También un argentino, cinco
indios, cuatro rusos, un irlandés,
dos surcoreanos, un australiano y
un francés.

El viaje desde la capital a
Pokhara, la segunda ciudad más
grande de Nepal enclavada bajo
la pintoresca cordillera del
Annapurna, es una de las rutas
turísticas más populares del país
himalayo, donde muchos
prefieren un vuelo corto en lugar
de un viaje de seis horas por

carreteras montañosas.
El portavoz del aeropuerto de

Pokhara, Anup Joshi, dijo que el
avión se estrelló cuando se
aproximaba al lugar y añadió que
"volaba a 12,500 pies y estaba en
descenso normal". El clima el
domingo estaba despejado.

El sitio web de seguimiento de
vuelos FlightRadar24 dijo en
Twitter que el avión de Yeti
Airlines tenía 15 años y estaba
equipado con un transpondedor
antiguo con datos poco fiables.
Añadió que la última señal se

recibió a las 05:12 GMT a una
altitud de 2,875 pies sobre el nivel
medio del mar.

El aeropuerto de Pokhara se
encuentra a unos 2,700-2,800 pies
sobre el nivel medio del mar,
según FlightRadar24.

El ATR72 del fabricante de
aviones europeo ATR es un avión
bimotor turbohélice muy
utilizado, fabricado por una
empresa conjunta de Airbus y la
italiana Leonardo. Yeti Airlines
tiene una flota de seis aviones
ATR72-500, según su sitio web.

Avionazo en Nepal que dejó 68 muertos,
el más mortífero desde 1992
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Agencias  
FRÁNCFORT, ALEMANIA.— 

Policías y grupos de
manifestantes se enfrentaron
ayer durante una concentración
contra la expansión de una mina
de carbón a cielo abierto en
Lützerath, en el oeste de
Alemania, que contó con la
presencia de la activista sueca
Greta Thunberg.

Al margen de una manifestación
que reunió a varios miles de
personas —35 mil, según los
organizadores y 15 mil, según la
policía—, cientos de militantes
anticarbón trataron de cruzar a
zonas prohibidas de una mina de
lignito, informaron las fuerzas de
seguridad.

“Se rompieron las barreras
policiales. A las personas delante
de Lützerath: ‘¡Salgan de esta
zona inmediatamente!’”, tuiteó la
policía.

Anteriormente, periodistas
fueron testigos de
enfrentamientos entre grupos de
manifestantes y las fuerzas de
seguridad, contra las que se
lanzaron artefactos pirotécnicos y
piedras, según medios locales.

Una hilera de policías en
uniforme antidisturbios protegía
los bordes del foso, de decenas de
metros de profundidad, al que se
estaban acercando los
manifestantes.

“Hay heridos tanto de un lado
como de otro, pero aún no
sabemos cuántos”, declaró un
portavoz de la policía a la AFP.

El colectivo Lützerath lebt!
(¡Lützerath vive!) mencionó
decenas de heridos entre los
activistas, debido a mordeduras
de perro, cañones de agua y gas
lacrimógeno.

Al menos 20 activistas fueron
trasladados al hospital, declaró
Birte Schramm, socorrista del
movimiento que ocupa el pueblo.
Schramm precisó que algunos de
ellos fueron “golpeados por la
policía en el estómago y en la
cabeza” y que sufrían de heridas
que podían “poner su vida en
peligro”.

Los manifestantes se
dispersaron en pequeños grupos
por los campos que hay en los

alrededores de la mina, bajo una
lluvia torrencial.

“Algunas personas han entrado
en la mina. ¡Aléjense
inmediatamente de la zona de
peligro!”, tuiteó la policía.

La marcha se organizó en apoyo
a los activistas que ocupan el
lugar, abandonado, y estuvo
simbólicamente encabezada por
la activista sueca Greta Thunberg.

Según lo previsto, el
emplazamiento de Lützerath,
situado en la cuenca renana,
entre Düsseldorf y Colonia,
desaparecerá para que se pueda
ampliar la mina de lignito
explotada por la compañía de
energía alemana RWE.

“Es una vergüenza que el
gobierno alemán llegue a
acuerdos y compromisos con
empresas como RWE”, declaró
Thunberg desde una tribuna.

“Lützerath sigue aquí, y
mientras el carbón siga bajo
tierra, esta lucha no ha
terminado”, dijo la joven de 20
años a la multitud.

“Hoy, ustedes están
demostrando claramente que el
cambio no vendrá de la gente que
está en el poder, de los gobiernos,
de las corporaciones, de los
llamados líderes”, dijo. “No, los
verdaderos líderes están aquí”.

Las fuerzas de seguridad habían
reanudado a primera hora de la
mañana los trabajos de
desmantelamiento del
campamento. El viernes por la
noche, quedaban en el sitio entre
20 y 40 activistas, dijo un
portavoz del movimiento.

La operación de evacuación, que
comenzó esta semana, movilizó
refuerzos policiales de toda
Alemania.

El movimiento fue apoyado por
acciones de protesta en todo el
país.

El partido, que forma parte de la
coalición gobernante en
Alemania con los
socialdemócratas del canciller
Olaf Scholz y el liberal FDP, es
blanco de duras críticas por parte
de activistas que lo acusan de
traición por haber firmado un
compromiso con RWE que
“permite destruir Lützerath”.

Protesta contra mina de carbón en
Alemania termina en enfrentamientos

Agencias 
El presidente de Estados

Unidos, Joe Biden, declaró el
estado de catástrofe grave en
California, donde este domingo
están previstas nuevas
tormentas, luego de tres
semanas de precipitaciones sin
precedentes que causaron al
menos 19 muertos.

Biden dispuso una ayuda
federal para ayudar a los
habitantes y municipalidades de
este estado, en el oeste del país,
para reparar los daños causados
desde el 27 de diciembre por las
violentas tormentas invernales,
que provocaron inundaciones,
deslizamientos de tierras y
coladas de barro, según un
comunicado de la Casa Blanca.

Una impresionante ola de
lluvia --y nieve en las zonas de
montañas-- arrasó este sábado
muchas zonas del estado más
poblado del país, cuyos suelos ya
encharcados están llegando al
punto de saturación.

Se espera que el lunes regrese
un nuevo "río atmosférico", es
decir una franja de humedad que
transporta grandes cantidades
de agua de los trópicos. El
Servicio Meteorológico Nacional
(NWS) advirtió que traerá
"nuevas olas de precipitaciones
extremas".

Las líneas eléctricas quedaron
dañadas, y los campos y las
carreteras estaban totalmente
inundados.

El NWS alertó de "inundaciones
desastrosas" en la región de
Salinas, una importante zona
agrícola al sur de San Francisco.

El gobernador de California,
Gavin Newsom, advirtió a la
población que todavía no están
a salvo: "No se ha terminado",
dijo el sábado tras visitar a los
habitantes afectados por las
tormentas. 

Newsom instó a los residentes
a permanecer vigilantes y a

continuar aplicando "el sentido
común en el transcurso de las
siguientes 24 a 48 horas".

- Orden de evacuar -
Cerca de 26 millones de

californianos permanecían bajo
alerta de inundación el sábado
en la noche, según el NWS, y
decenas de miles tienen orden
de evacuar.

Hacia las 08H00 GMT del
domingo, había más de 16 mil
hogares sin electricidad, según
poweroutage.us.

En la región de Salinas, una
ciudad de 160 mil habitantes
donde el río homónimo se
desbordó, la inundación afectó
los sectores agrícolas del valle
pero no golpeó a las zonas
urbanas.

Bajo un cielo plomizo y lluvias
intermitentes, el curso de agua
se salió de su cauce en algunos
lugares, inundando cientos de
metros de campos.

En Spreckels, una pequeña
comunidad cercana al río, la
mayoría de residentes optó por
no evacuar a pesar de la
advertencia de las autoridades.

"Parece que hemos evitado lo
peor", afirmó Robert Zagajeski,
que salió a pasear a su perro bajo
una fina lluvia. Según los
expertos, el río debía ir
volviendo a su cauce a partir del
sábado.

En una de las zonas, dos
tractores armados con equipos
de bombeo devolvían hacia el río
el agua estancada acumulada
por las lluvias de los últimos
días, para evitar que el suelo se
anegara por completo.

“La región ha sido fuertemente
golpeada por la sequía en los
últimos años", dijo a la AFP
Manuel Paris, trabajador agrícola
de 58 años.

“Ha pasado mucho tiempo, ya
no estamos acostumbrados a ver
tanta lluvia". 

Las breves interrupciones entre

las tormentas que han azotado a
la zona en las últimas semanas
apenas dan tiempo a las
autoridades para limpiar los
escombros o restablecer la
electricidad. 

- Un metro de nieve -
En la montaña, este fenómeno

se traduce en fuertes nevadas,
con más de un metro previsto
durante el fin de semana en
Sierra Nevada, por lo que las
autoridades advierten sobre el
riesgo de aludes y desaconsejan
cualquier desplazamiento. 

Imágenes difundidas por las
autoridades de una importante
autopista en la región del lago
Tahoe muestran decenas de
automóviles detenidos en medio
de una tormenta de nieve el
sábado por la mañana. 

Al menos 19 personas han
muerto desde el inicio de esta
serie de tormentas. Se han
encontrado conductores
atrapados en sus vehículos por
las olas, personas lastimadas
tras la caída de árboles, una
pareja murió por un
deslizamiento de tierra y
cuerpos han sido arrastrados por
las inundaciones. 

California está acostumbrada al
clima extremo, y las tormentas
de invierno son habituales.

Pero los científicos dicen que el
cambio climático está haciendo
que estos fenómenos sean más
feroces.

Si bien está causando desastres
a corto plazo, la lluvia es muy
necesaria en el oeste de Estados
Unidos, donde más de dos
décadas de sequía han impuesto
restricciones sin precedentes en
el uso del agua. 

Sin embargo, los expertos
advierten que incluso los
aguaceros monstruosos que han
azotado la región este mes no
van a revertir más de 20 años de
precipitaciones por debajo del
promedio. 

Biden declara estado de catástrofe
en California, las lluvias no paran



Como personajes del
programa de televisión “El
Chavo del Ocho”, Andrés
Manuel López Obrador y su
Chilindrina Claudia
Sheinbaum, “sin querer,

queriendo” le abrieron la puerta a la posibilidad
de una intervención militar de los Estados
Unidos.

Y es que, ¿a poco no tenían en mente que
desde hace muchos años la opción de declarar
a México como un Estado Terrorista –debido a
la violencia desatada por el narco-- ha sido
varias veces sugerida por políticos e incluso por
algún experto militar estadounidenses?

Para ellos, el nivel de violencia que han
alcanzado las organizaciones criminales
justificaría una medida como esta.

En su momento, recuerde usted, Donald
Trump, quería que nombres como Sinaloa,
Jalisco Nueva Generación, Tijuana, Juárez y Los
Zetas dejaran de designarse organizaciones
criminales y, en cambio, fuesen considerados
como "grupos terroristas".

"De hecho, le he ofrecido (al presidente Andrés
Manuel López Obrador que nos deje ir y
limpiarlo y él, hasta ahora, ha rechazado la
oferta. Pero hasta cierto punto, algo tiene que
hacerse", afirmó entonces el mandatario
estadounidense

Pero hoy, tras la decisión de AMLO, a petición
de su pretegé, de enviar, disfrazados de Guardia
Nacional, a 6 mil 600 elementos de las Fuerzas
Armadas a vigilar estaciones, instalaciones y
hasta a usuarios del Metro de la capital nacional,
¿qué organización criminal tendrían ambos en
mente?

Seguro a alguna con lo que ambos no estén
“arreglados”. 

¿Alguna que aún no les tribute a ambos a
cambio de no recibir balazos –mucho menos
acciones policiacas y ministeriales-- sólo
balazos?

Porque, estará usted de acuerdo con el
escribidor, los “sabotajes” al Metro –como los
dos sugirieron en una de las matinés de media
semana anterior-- no son, no pueden ser, obra
de un solo individuo. Por lo general son
producto de uno o varios grupos que, en una
acción concertada, bien planeada y mejor
ejecutada, consiguen su objetivo: sembrar terror
entre la población a través de actos violentos
que dañen determinada instalación de servicio
público.

Mal gobernada la capital nacional
¿Es el Metro de CDMX un territorio fallido

donde estos grupos “terroristas” puedan
actuar?

La verdad, tal es inconcebible.
¿Y cuáles han sido los “sabotajes” que ha

sufrido el STC-Metro?
El primero, indicó su director, Guillermo

Calderón, se trató de que un usuario arrojó una
lata de cerveza en la estación Santa Anita de la
línea 8…

… “el segundo, el corte de un cable de
electricidad y daño a un parabrisas de un

convoy en la interestación de las estaciones
Potrero- La Raza de línea 3…

“… y el tercero, el daño de una caja en la
estación Ermita de la línea 12 del Metro.”

Pero, preguntemos a AMLO y a la jefa del mal
gobierno de la capital nacional:

¿Es una señora de clase humilde que habría
acudido a comprar unas aspas de plástico para
su lavadora y que, por los apretujones y el
desmadre que invariablemente existe para bajar
y al mismo tiempo subir a los vagones de
pasajeros –cada vez más atestados, pues por
falta de mantenimiento son cada vez menos los
convoyes que recorren las rutas-- se le
resbalaron y cayeron a las vías una terrorista
que hace temblar a Sheinbaum?

No. La verdad es que no.
¿Y la persona que, por escasa educación cívica,

tiró el bote de cerveza sobre el tendido eléctrico
sobre el que corren los trenes es, acaso, un
kamikaze que quería provocar un tremendo
corto circuito?

Tampoco lo creo. En todo caso lo que habría
que preguntar es ¿cómo los muchos elementos
de las distintas corporaciones permiten el
acceso al Sistema de Transporte Colectivo a
quien porta una cerveza abierta en la mano?

Al Chavo del Ocho que nos cobra por vivir en
Palacio Nacional y a su Chilindrina esta vez sí
que se les pasó la mano.

No sólo abrieron la puerta al arribo de los US
Marines al Zócalo, también puede suceder que,
como en otras ocasiones ya lo han sufrido, se les
voltee “el chirrión por el palito”.

¿No cree usted? 
Indicios

La señora Sheinbaum y los señores Marcelo
Ebrard y Adán (Augusto) López harían bien en
prestar atención a las recientes palabras del
líder de la bancada senatorial morenista,
Ricardo Monreal, quien ha dicho que lo que
tenemos que hacer todos los mexicanos frente
a la complejidad del proceso que está por venir,
a finales de este año, es actuar con mesura, con
prudencia. Todos los partidos y los aspirantes
que resulten de los partidos, a suceder al
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Actuar con prudencia, actuar con mesura,
actuar con apego estricto a la Constitución y a
la ley, son signos y son recomendaciones que en
cualquier democracia se deben de observar. Por
eso, quienes aspiren a ser candidatos a la
Presidencia de la República, tienen que observar
la Constitución y la ley. No es afortunado
adelantar vísperas y no es afortunado, incurrir
en promociones personalizadas, en campañas
anticipadas que vulneren nuestro marco
constitucional y nuestro marco legal. A pesar de
que pueden constituir violaciones
constitucionales, se descuida la función
principal en la política internacional, en la
ciudad más importante del país, que es nuestra
ciudad capital; pero también en la política
interna, que en este momento exige tiempo
completo a cuidar y a preservar nuestra
seguridad pública. Como en el juego de Juan
Pirulero: “que cada quien atienda su juego…” y
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¿Sabotajes? ¿Terrorismo?
FRANCISCO RODRÍGUEZ

INDICE PÓLITICO

En el pecado llevan la penitencia
Vianey Esquinca

LA INMACULADA PERCEPCIÓN

Las crisis sacan lo mejor y lo peor de las
personas, revelan sus carencias y
fortalezas y presentan de cuerpo
completo de qué están hechas.

Por ejemplo, el accidente en la Línea 12
del Metro demostró que Claudia
Sheinbaum es incapavz de solventar los
problemas sola, requiere del apoyo
moral, material y logístico del Presidente
para resolver sus crisis. Sucedió cuando
se derrumbó un tramo de la Línea 12 del
Metro. Andrés Manuel López Obrador
tuvo que intervenir y negociar la
reconstrucción para quitarle el reflector
y las culpas. Aun así, la Jefa de Gobierno
perdió la mitad de la ciudad en las
elecciones siguientes. En este mismo
accidente demostró su necedad de
mantener a la entonces directora del
Metro, Florencia Serranía, con tal de no
darle la razón a sus detractores.

Pasó igual con el choque de la Línea 3.
No sólo el mandatario la invitó a la
mañanera para explicar y justificar la
falta de mantenimiento y errores
humanos que provocaron el choque
entre dos convoyes, sino que le puso en
bandeja de plata lo que ya quisiera
cualquier gobierno estatal: contar con
más de 6 mil elementos de la Guardia
Nacional.

De todas las ideas que ha tenido
Sheinbaum ésta ha sido la más
descabellada, pero en el pecado llevó la
penitencia. Había que tener dos dedos de
frente para darse cuenta que la
intervención de la GN provocaría todo
tipo de críticas, incluso manifestaciones,
como sucedió el viernes cuando un
grupo de mujeres encapuchadas
protestaron en la estación Bellas Artes
de la Línea 2.

La presencia de la Guardia Nacional
seguirá generando fricciones y
difícilmente resolverá el misterio de por
qué el Metro presenta fallas y retrasos,
por qué las escaleras eléctricas no
funcionan y cuál es el motivo de que
varias estaciones se inunden con las
lluvias.

También quedó claro que, al igual que

su mentor, la funcionaria capitalina será
incapaz de reconocer sus errores y
buscará echarle la culpa a quien se deje.
Ella no busca respuestas, sino chivos
expiatorios. Con la Línea 12 desconoció
los resultados de la auditoría externa
que su propio gobierno contrató porque
no le convenían y ahora con la Línea 3,
ha tenido que recurrir a la teoría del
compló (López Obrador dixit).

Otro ejemplo de lo que puede dejar al
desnudo las crisis, es el ya triste caso de
la ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación Yasmín Esquivel. Ni
su incondicionalidad al Presidente la
salvó de sufrir un profundo daño
reputacional.

Cuando se reveló que había plagiado su
tesis, construyó una narrativa basada en
mentiras. Involucró a varias personas
quienes dieron la cara por ella y rechazó
reiteradamente la acusación de plagio.
Nadie le dijo a la ministra que la mentira
es la peor enemiga de un buen manejo
de crisis, porque es como la arena
movediza que hunde a las personas cada
vez que mienten.

López Obrador ha señalado en varias
ocasiones que “no debe haber ni
corrupción ni impunidad. Antes robaban
y hacían lo que querían y ni siquiera
perdían su honorabilidad”, por eso que
Esquivel se mantenga en la SCJN sin
perder “su cargo ni su honorabilidad” a
pesar de que se le comprobó el plagio,
deja muy mal parado al movimiento del
tabasqueño y por consiguiente debe
actuar en consecuencia.

Las crisis son inherentes a los cargos
públicos y los gobiernos. No hay que
preguntarse si una crisis va a llegar, sino
cuándo. Los funcionarios públicos están
expuestos a caer o resbalar, en ese
momento debe observarse el otro yo que
sacan, ese monstruito que mantienen
oculto, pero que la presión hace que
emerja. Tanto Claudia Sheinbaum como
Yasmín Esquivel presentaron unas
carencias personales o profesionales que
no deben pasarse por alto.
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La sucesión viaja en el Metro
José Buendía Hegewisch

NÚMERO CERO

La sobrerreacción a los percances en el
Metro con la toma de la Guardia Nacional
de sus instalaciones es un riesgo político
para las aspiraciones presidenciales de la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Tanto como inútil como medida de
seguridad para cuidar a los usuarios si el
problema de las fallas es la operación y
falta de mantenimiento, como reclaman
sus trabajadores y clientes, de un
transporte envejecido y descuidado por
décadas.

Pero estamos a unos meses de la
selección de candidato de Morena para
2024 y el Presidente no quiere correr el
riesgo de que otra tragedia descarrile su
modelo de sucesión. Dio su total apoyo a
la petición de Sheinbaum de enviar seis
mil elementos al Metro con la justificación
del peligro de sabotajes por los “episodios
anormales” que —dice —ya se han
denunciado en la Fiscalía CDMX. No
obstante, el efecto sobrerreacción abre un
dilema para la jefa de Gobierno porque el
costo puede ser más alto que atacar el
problema, si de lo que se trata es de
proteger su candidatura de un traspié
político más que la seguridad de los
usuarios.

La sucesión viaja también en el Metro. La
tragedia de la Línea 12 golpeó a los
punteros en la contienda, a Marcelo
Ebrard, por los defectos de su
construcción, y a Sheinbaum, la favorita
del obradorismo para 2024. Su alta
vulnerabilidad es un imponderable en su
carrera presidencial porque el Metro es su
responsabilidad. Nadie duda que deba
garantizarse la seguridad de los usuarios
ni del riesgo de un servicio minado que
transporta a casi 5 millones de personas
al día como dentro de una caja de pólvora.

Sin embargo, la amenaza de un colapso
no se previene con la militarización de
estaciones cuando ésta proviene de la
operación del servicio, como apuntaron
las autoridades, en un principio, sobre el
reciente accidente de la Línea 3.  Luego,
Sheinbaum adujo hechos “atípicos” como
un objeto lanzado a las vías, el hallazgo
de la caja negra de un tren siniestrado en
una camioneta del Metro o la explosión de
una llanta, para alegar daño intencionado
para afectarla. Tampoco nadie duda del
interés de sus adversarios de politizar las
tragedias.

Pero, normalmente, son los resultados
los que más dañan a un gobernante y a
sus aspiraciones políticas como las de
Sheinbaum. La hipótesis del sabotaje para
evadir su responsabilidad por el mal
funcionamiento del Metro suena tan
pueril como sugerir el interés de los
trabajadores de dañar su propio medio de
trabajo, sobre todo sin indicios claros. El
Gobierno de la CDMX conoce su añejo

deterioro y por eso anunció en 2022 un
estudio de la red para determinar el
estado de su empeoramiento. Su
respuesta ante este accidente y otros tres
en una semana se parece a la
sobrerreacción del sistema inmune a
ciertos alérgenos comúnmente hallados
en el exterior, en este caso políticos.

No se trata de minimizar los riesgos,
mucho menos las tres tragedias —todas
ellas con muertos— desde 2018 que llegó
al cargo. Sino de señalar la situación difícil
y comprometida de Sheinbaum por un
problema que no creó ella, pero que hoy,
inevitablemente, le toca. El dilema es que
el deterioro y la falta de mantenimiento
son alérgenos para su candidatura, tanto
como la percepción de que no ha sabido
cómo actuar o minusvalorar las
consecuencias hasta que los accidentes
comenzaron a cobrar factura política.

La carga de un destape temprano y ser
blanco de la competencia por encabezar
las encuestas hacen mella en el sistema
inmunológico de su gobierno. Su imagen,
además, acusa el golpe de denuncias por
una campaña anticipada para darse a
conocer en el país de cara a la encuesta de
Morena, pero ahora corre el riesgo de que
su posicionamiento sea negativo hasta
llegar a poner en duda su aptitud para el
cargo. Incluso, que despierte temor en el
Presidente sobre su capacidad para
enfrentar crisis imprevisibles, aunque ha
sido él quien salió a respaldarla con la
Guardia Nacional.

Su decisión de suspenderla para
desactivar las críticas y concentrarse en
su gobierno contribuye a su
autoprotección. Pero la sobrerreacción con
la GN en el Metro es un riesgo. Refleja que,
entre varias posibilidades de actuación,
elige la que preserve su candidatura si
poco puede hacer ahora para resolver los
problemas del servicio antes de que se
defina 2024.

Hoy es Brasil, hace
dos años el Capitolio
en Estados Unidos.
Mañana podría ser
cualquier democracia
ya no importa que
esté más o menos

consolidada,  hay un germen brotando al
calor de las redes sociales e incubado por
ideas rupturistas y radicales. El odio y el
resentimiento sirven de abono.

Las imágenes de una turba
violenta asaltando a como dé lugar el
Congreso, el Tribunal Supremo y la sede de
la Presidencia en Brasilia han dado la vuelta
al mundo. Tan solo siete días antes, Luiz
Inácio Lula da Silva, el eterno líder de
izquierdas brasileño había celebrado su
toma de posesión en el nuevo inicio de otro
mandato presidencial. El exlíder
sindical ya había gobernado al país más
extenso de América Latina, lo hizo en 2002
y en 2006; logra otro tercer mandato, tras
varios años enfrentando problemas
judiciales, acusado por corrupción y
finalmente encarcelado –casi dos años– por
aceptar sobornos millonarios.

A su investidura no asistió  el
mandatario saliente –como marcan los
cánones presidenciales– porque el líder de
la extrema derecha Jair Bolsonaro optó por
abandonar Brasilia para refugiarse en
Miami. Eso sí, no sin antes  agitar la
discordia y la duda acerca de la veracidad del
resultado electoral.  Ha sido la misma
estrategia utilizada también por Donald
Trump: primero, sembrar dudas acerca de la
imparcialidad del sistema electoral;
segundo, advertir a sus fieles seguidores de
que muy probablemente perderá porque no
le será reconocido el triunfo; tercero,
consumar la inquina tras darse a conocer los
resultados y acusar públicamente del
desaseo en las elecciones y advertir de que
le han “robado” votos y por, ende la victoria;
cuarto, no reconocer el triunfo del
adversario; y quinto, utilizar todo los
espacios disponibles en sus redes sociales
personales para hablar del fraude, del robo
electoral, del no reconocimiento al triunfo
del otro y llamar a las masas a la
movilización para defender el voto robado y
en todo caso, impedir la investidura del
candidato ganador. La fecha del  6
de enero de 2021 quedó ya recogida en los
anales de la historia de la mayor democracia
del mundo, que contempló azorada cómo
una banda de seguidores trumpistas intentó
impedir la investidura de Joe Biden que sería
celebrada dos días después. 

Esa horda con sus palos, sus
machetes, sus armas de fuego, los cuernos
en la cabeza y las cadenas en las manos,
llegó hasta el Capitolio y destrozó sus
puertas, ventanales, se metió a las oficinas
de los legisladores  y hasta destrozó
documentos. En este hecho violento
fallecieron cinco personas, tan solo unas

horas antes Trump había volcado todo su
odio en su cuenta personal de Twitter
insistiendo en el robo y el fraude en su
contra (llevaba jornadas remarcándolo) y
prosiguió, inclusive, cuando la turba ya
estaba haciendo de las suyas. 

A COLACIÓN
En Alemania, a principios de

agosto pasado, un grupo formado por dos
centenares de fascistas –la mayoría
identificados por la policía alemana–intentó
dar un golpe de Estado haciéndose con el
control del Parlamento. Todo comenzó con
una macro marcha de protesta contra los
controles sanitarios implementados por
orden del  primer ministro germano, Olaf
Scholz, por el tema de la pandemia. 

Entre el enorme grueso de
personas destacó un contingente que
llevaba símbolos nazis, banderas alusivas a
la época de Hitler, y que terminó
dirigiéndose hacia el Reichstag para tomarlo
a la fuerza.  Inicialmente corrió como
la  pólvora en redes sociales la intención de
hacerse con el control del Parlamento y las
fuerzas de seguridad procedieron a la
detención de varias personas  para
desactivar la situación.

Recientemente, la Fiscalía alemana
dio a conocer que  un total de 25 personas
identificadas como ultraderechistas,
fascistas y una mayoría con formación
militar seguían detenidas, tras investigarse
que llevarían largos meses planeando un
golpe de Estado. La propia Fiscalía en un
informe publicado aborda a dicho grupo
como una  “organización terrorista”  con la
idea de derrocar al actual sistema para
volver a la “Alemania de 1871” inspirado en
tesis conspiranoicas. 

De acuerdo con parte del informe
oficial:  “Los acusados están unidos por un
profundo rechazo a las instituciones
estatales y el orden democrático libre en
Alemania”.

No era algo, ni aislado, ni
repentino, ni mucho menos improvisado lo
que se pretendía hacer con el Reichstag.
También en Brasil, van fluyendo las
investigaciones y se sabe que un grupo de
seguidores de Bolsonaro podría haber sido
financiado por empresarios contrarios a Lula
e inclusive está por deslindarse las
responsabilidades de varios mandos
militares.  ¿Qué está pasando con la
salud en general de la democracia?
Precisamente, un documento elaborado por
los expertos del  Centro de Información y
Documentación Internacionales en
Barcelona (CIDOB) ubican el riesgo de la
involución democrática como una de las
premisas a las que habrá que seguir
poniendo atención a lo largo de 2023.  Y,  no
son hechos aislados, empieza a tejerse una
cierta línea conductual: hay gente deseosa
de  imponer un invierno democrático y el
poder de las redes sociales está uniendo a
los interesados en llevarlo a cabo.

-Alemania desbarató un intento de golpe de Estado

Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL
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La estadounidense R'Bonney

Gabriel se coronó ayer sábado
como la mujer más bella,
flanqueada por la venezolana
Amanda Dudamel, que quedó
como primera finalista, en el
certamen de Miss Universo
celebrado en Nueva Orleans, la
cuna del jazz en el sur de Estados
Unidos. 

La representante de Texas
R'Bonney Gabriel tiene 28 años y
es diseñadora de moda
sostenible.

A la pregunta de qué haría para
demostrar que Miss Universo
empodera, la joven contestó que
es importante invertir en las
mujeres y usar el talento para
transformar porque "todos
tenemos algo especial".

La estadounidense, de
ascendencia filipina, recibió la
corona de manos de la reina de la
belleza india Harnaaz Kaur

Sandhu.
Venezuela, finalista
Hasta el último momento la

estadounidense estuvo muy
igualada con la venezolana
Amanda Dudamel.

Soy diseñadora de modas de
profesión pero como mujer soy
diseñadora de sueños", afirmó
Amanda Dudamel, que presume
"de la gente maravillosa" de su
país.

La segunda finalista fue la
representante de República
Dominicana, Andreína Martínez,
de 25 años. Su lema: "Tus
antecedentes no te definen, tu
coraje y tu determinación sí".

Antes de elegir las tres finalistas
el jurado hizo una preselección
entre las candidatas de más de 80
países con un Top 16 del que
formaron parte las
representantes de Colombia,
España, Perú, Haití, Portugal,
Puerto Rico y Curazao, entre
otras.

La compañía organizadora de
este concurso de belleza, otrora
propiedad del expresidente
republicano estadounidense
Donald Trump, pertenece a Anne
Jakapong Jakrajutatip, una
empresaria tailandesa
transgénero que la compró por 20
millones de dólares.

Este sábado la empresaria dio la
bienvenida a una "nueva era" de
empoderamiento de las mujeres
porque la organización, dijo,
estará dirigida por mujeres para
las mujeres para enaltecer el
feminismo, la diversidad, la
inclusión y la igualdad de género.

El Salvador
Minutos antes de que se

conociera el veredicto final, el
presidente salvadoreño Nayib
Bukele apareció en un corto vídeo
anunciando que su país acogerá
la próxima edición del concurso a
finales de este año.

“Es un gran honor para mí
anunciar que El Salvador será el

anfitrión oficial del próximo
evento del Miss Universo", dijo.

Bukele, que libra una "guerra"
contra las pandillas amparada en
un régimen de excepción
criticado por organismos
internacionales, que se ha
saldado con más de 60,000
detenidos, presumió de país,

diciendo que "es el más seguro de
América Latina".

“El Salvador es un país lleno de
belleza. Tiene las mejores playas
del mundo para surfear,
imponentes volcanes, exquisito
café y ahora se ha convertido en
el país más seguro de América
Latina", aseguró.
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Quién es R’Bonney Gabriel,
la estadounidense que se
coronó Miss Universo



LUNES 16 DE ENERO DEL 2023 21WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
FARANDULA

Agencias 

En las buenas y en las malas las
amigas de Shakira han estado
juntas. Ahora que la cantante
disfruta de las mieles del éxito no
dudó en compartir el momento de
celebración a través de Twitter.

En un video publicado en la
plataforma se ve cómo Shakira
convive con un grupo de amigas en
su casa de Barcelona, en lo que
parece ser una reunión casual con
pinta de fiesta.

"¿Qué sería de nosotras sin las
amigas que secan nuestras
lágrimas y también celebran los
buenos momentos?", escribió en
Twitter.

Las imágenes muestran a un
Shakira feliz bailando con las luces
mientras suena de fondo la sesión
52 de Bizarrap, que hizo con el
reguetonero Quevedo. De repente
abaraza a sus amigas.

En el video no menciona palabara

alguna, pero se nota el ambiente de
éxito con el que hace el festejo,
pues al parecer sus amigas
estuvieron con ella durante el
rompimiento con Piqué y están
presentes en la actualidad.

La 'Music Session, Vol 53' que
lanzó Shakira con Bizarrap la
semana pasada rompió récords,
pues tan solo en 24 horas logró
tener más de 64 millones de
reproducciones en YouTube,
destronando al éxito 'Despacito'.

Debido a la recepción que tuvo
esta nueva 'tiradera' contra su
expareja Gerard Piqué, la cantante
no dudó en agradecer a sus
seguidores y al grupo de mujeres
que la rodearon durante el proceso
creativo.

"Esto es para todas las mujeres
que me enseñaron que cuando la
vida te tira limones amargos no
queda otra que hacer limonada",
escribió a través de Instagram hace
algunos días.

¡Baila con sus
amigas! Shakira
festeja éxito de
canción contra

Piqué
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Una nueva tumba,

probablemente la de una esposa
real de la XVIII dinastía, la de
Akenatón y Tutankamón hace
casi 3.500 años, fue descubierta
en Luxor, la Tebas de los faraones,
anunciaron las autoridades
egipcias. 

Esta tumba real fue descubierta
por investigadores egipcios y
británicos en la orilla occidental
del Nilo, donde se encuentran los

famosos valles de reyes y

reinas, y las excavaciones
continúan, explicó Mostafa
Waziri, jefe de las antigüedades
egipcias, en un comunicado. 

“Los primeros elementos
descubiertos hasta ahora dentro
de la tumba parecen indicar que
data de la XVIII dinastía",
considerada como el apogeo y el
período más próspero del
Antiguo Egipto, indicó. 

Para Piers Litherland, de la
universidad de Cambridge -

que dirige el equipo de
i n v e s t i g a d o r e s

británicos de esta misión-, "esta
tumba podría ser la de una
esposa real o de una princesa del
linaje de los Tutmosis, de las que
muy pocas han salido a la luz". 

El interior de esta tumba está
"en mal estado", con "numerosas
construcciones e inscripciones
destruidas por las inundaciones

de la

Antigüedad, que llenaron las
cámaras mortuorias de
sedimentos arenosos y calcáreos",
añadió el arqueólogo egipcio
Mohsen Kamel, también citado en

el comunicado. 
Egipto ha

informado en los
últimos meses

de varios

descubrimientos importantes,
principalmente en la necrópolis
de Saqqara, al sur de El Cairo. 

El país, de 104 millones de
habitantes y en medio de una
grave crisis económica, cuenta
con estos anuncios para reactivar
el turismo, golpeado de lleno por
la pandemia de covid-19. Este
sector, que da trabajo a dos
millones de personas y genera
más del 10% del PIB, está en
declive desde la Primavera Árabe,
en 2011. 

Descubren nueva tumba auténtica en Luxor, Egipto
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En el mundo en el que vivimos

casi todo se maneja por
computadora.

Y es que es una herramienta que
nos facilita la vida en muchos
aspectos, incluso funciona de
maravilla para conocer nuevas
personas.

Es por eso que desde hace un
par de años las aplicaciones de
citas se han popularizado tanto y
es que, nada mejor que tener una
cita ‘virtual’ desde la comodidad
del hogar. 

Y sí, aunque sea más seguro,
hay cosas que debes saber antes
de ‘ligar’ por internet.

Recientemente Tinder publicó
una serie de consejos para
protegerte de las estafas virtuales
y acá te los compartimos:

Para empezar es necesario que
sepas que para iniciar una
conversación debe haber un
match mutuo, esto significa que
nadie recibirá mensajes no
solicitados por el que no haya
expresado interés. 

También quédate tranquilo, no
te estarán haciendo catfish desde

un perfil falso pues la app tiene
verificación de fotos que ayuda a
confirmar que la persona que
aparece en el perfil sea verdadera.

Ahora sí, ¿cómo detectar una
estafa?

Aunque no lo creas las estafas
amorosas supusieron más de 300
millones de dólares en 2020. Sí,
como el estafador de tinder.

3 banderas rojas que tienes que
saber:

CONOCERSE DEMASIADO
PRONTO

Si te piden demasiado pronto
abandonar el chat para
comunicarse por otra plataforma
y así obtener más información
personal, ojo.

DEMASIADO BUENO PARA
SER VERDAD

El love bombing (señales de
amor en exceso) es una gran
alerta. Un estafador busca
establecer una relación lo más
rápido posible, así que desconfía
de cualquiera que te haga
grandes promesas demasiado

pronto.
SI EVITA ENCONTRARSE EN

PERSONA
Los estafadores suelen hacer

planes y cancerlarlos al último
momento con un sinfín de
excusas. Por lo general inventan
historias de problemas médicos y
familiares con el objetivo de pedir
ayuda económica.

• Nosotros te
recomendamos siempre confiar
en tu instinto, si te parece
sospechoso mejor bloquéalo.

• Revisa sus fotos,
búscalas en google.

• Haz preguntas, busca
hechos e historias.

• Evitar dar detalles sobre
tu vida personal y tu familia.

• Y lo más importante, no
envíes dinero por internet- El FBI
aconseja jamás proporcionar
números de tarjetas de crédito,
información de cuentas
bancarias, número de seguridad
sociales ni identificaciones.

Comparte esta información con
todos tus conocidos.

Consejos para ligar en Internet y no morir en
el intento: Consejos para evitar ser estafado
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La muerte fulminante o súbita

hace referencia a la muerte de
forma repentina, en alguien que
aparentemente tenía buen estado
de salud. Todo se origina por
alguna falla en el corazón, que
cuando no es atendida
inmediatamente, termina en
deceso.

Qué puede provocar la
muerte súbita

La muerte súbita sucede cuando
hay una alteración o interrupción
de la actividad cardíaca y el flujo
sanguíneo junto con la
respiración dejan de funcionar.
Pocos segundos después, la
persona pierde la conciencia y
muere.

La muerte fulminante es
diferente al paro cardíaco súbito
(que consiste en la interrupción
repentina de la actividad cardíaca
por ritmo cardíaco irregular,
señala Mayo Clinic).

Desafortunadamente no hay
manera de prevenir o controlar la
muerte súbita. Todo sucede de
forma inesperada. Por ende,
tampoco hay síntomas previos,
pero sí existen algunos signos
que pueden ayudar a identificar
este problema:

No hay respuesta ante los
estímulos.

Pérdida de conocimiento o
pérdida del tono habitual de la

piel (se nota azul violáceo).
Parada respiratoria.
Es importante señalar que hay

edades en las que puede ocurrir.
Entre el nacimiento y los
primeros seis meses, ocurre la
llamada muerte súbita del
lactante. También puede suceder
entre los 45 y 74 años.

Además, es más común en los
hombres. Aunque las personas
con factores de riesgo
cardiovascular (diabetes,
obesidad, tabaquismo) tienen
más riesgo de una muerte
fulminante.

Por qué se produce un infarto
fulminante

La causa más habitual es la
fibrilación ventricular, una
especie de arritmia que no le
permite al músculo cardíaco
contraerse de la forma habitual.
Eso perjudica los latidos y se
detiene el bombeo de sangre en
todo el cuerpo. Entre más tiempo
dure la parada del corazón, más
grave es el problema pues todos
los órganos dejan de recibir
sangre.

El problema también puede
suceder por la existencia de una
enfermedad cardiovascular
previa. Por ejemplo:

* Displasia arritmogénica del
ventrículo derecho. Enfermedad
hereditaria originada por la
pérdida de miocitos,

reemplazados por tejido adiposo.
Afecta a personas menores de 40
años.

* Miocardiopatía dilatada. Existe
dilatación en el ventrículo
izquierdo y disfunción sistólica
que evitan que el corazón
bombee sangre.

* Miocardiopatía hipertrófica.
Enfermedad genética por
engrosamiento del corazón (en la
mayor parte de casos en el
ventrículo izquierdo). Primera
causa de muerte súbita en
adultos menores de 50 años.

* Síndrome de Brugada.
Enfermedad cardíaca en donde
hay episodios de taquicardia
ventricular polimórfica que causa
desmayo o muerte fulminante.

* Síndrome de QT largo.
Arritmias cardíacas por diferentes
anomalías en los canales de sodio
y potasio del corazón.

* Taquicardia ventricular
polimórfica catecolaminérgica.
Patología de carácter hereditario
en donde el corazón es
estructuralmente anormal.

Además de los problemas
cardíacos, algunas lesiones
cerebrales también pueden
terminar en muerte súbita. Esto
sucede como resultado de un
golpe o impacto con violencia.
También si un objeto penetra el
cráneo. 

El daño puede afectar las

neuronas de manera temporal,
hematomas o en los casos más
graves, la muerte, señala Mayo
Clinic.

Cuánto tiempo dura un
infarto fulminante

Luego de la fibrilación
ventricular, los tejidos comienzan
a morir. Por ende, se debe actuar
rápido y reanimar de forma
inmediata con un desfibrilador
para evitar que el cerebro muera
por falta de flujo sanguíneo. En
caso de que no se actúe pronto,
sucede la muerte.

Lo más importante es cuidar de
la salud en la medida de lo
posible. En los problemas del
corazón, cuando ya se tiene el
antecedente familiar, lo mejor es
acudir a revisiones periódicas
para descartar cualquier
anomalía de manera pronta. 

Ante la muerte fulminante, es
importante actuar de forma
oportuna para que la persona no
pierda la vida. Ahora ya sabes, no
“dejes pasar” ninguna molestia
que tenga tu cuerpo, podría ser
señal de un problema mayor.

Muerte fulminante o súbita: cuando
un "dolorcito" es una advertencia
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Espera que su equipo
responda el próximo
partido en Tepatitlán

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El técnico del conjunto de
Alacranes de Durango, habló
sobre lo que ha sucedido en las
dos primeras jornadas, en donde
Alacranes ha caído por goleada y
además no ha logrado anotar en
las porterías rivales, reconoció
que están trabajando para
conseguir la victoria el próximo
partido.

OCUPADOS 
Jair Real señaló, “sí estamos

ocupados, tristes y con ganas de
sacarnos la espina y empezar a
enderezar el el barco, el torneo
muy bondadoso, no me gusta el
sistema de  competencia, pero
estamos con la posibilidad de
ganar a Tepa el miércoles y tener
un punto más que el torneo
pasado en esa jornada”.

TENEMOS QUE SER
REALISTA

Ante el complicado momento, el
técnico de Alacranes señaló que
tienen que ser realista, “El

panorama tiene que ser realista,
no podemos hacer como que no
pasa nada, pero tampoco
podemos dejar de ver lo que el
equipo está hacienda.”

EVITAR LA DERROTA 
Real Cobian, además comentó

que el equipo tiene que evitar un
círculo vicioso, “Éramos y creo

que somos un equipo muy fuerte
en en casa, iniciamos con  el pie
izquierdo, ahora todo lo que
tenemos que evitar es que se
vuelva un círculo vicioso, acotó.

DE A POCO
Asimismo, Jair Real señaló que

las cosas tienen que ir de a poco,
“Hay que trabajar nos ha tocado

estar bien y ojalá pronto
podamos salir del bache, son dos
partidos, siete goles, no podemos
plantear y trabajar para ganarle
siete cero a Tepa tenemos que
hacer gol, tenemos que sumar y
de a poco cerrar mejor”.

FALTA DE GOL
Respecto a la falta de gol por

parte del conjunto venenoso, el
entrenador señaló, “el equipo va
a ser goles, tenemos que ser más
equilibrados y tener una mayor
fortaleza mental” comentó.

LOS REFUERZOS 
Por su parte, en lo que se refiere

a los refuerzos, dijo “Yo creo que
sí, nos puede estar costando ahí
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cuatro o cinco jugadores nuevos
que están integrándose al 11
titular, creo que mentalmente al
equipo le está costando contra
equipos  y yo voy incluido, yo
creo que el equipo va a estar en
forma, esperamos que sea la
siguiente jornada”.

NOS ESTA COSTANDO 
Reconoció que esta temporada

que ha tenido tiempo de preparar
al equipo, le está costando más el
inicio, “ahora este que hemos
tenido a lo mejor más tiempo
para preparar el inicio
irónicamente nos está costando
más el arranque” dijo el
entrenador.

Y agregó, “Tengo mucha fe
porque no es la primera vez que
nos pasa que a mí me pasa algo
así, le vamos a dar la vuelta”.

APRENDER
“Estas creo que nos van a hacer

aprender bastante porque a veces
cuando todo va bien,  en esta
división con poquito te puedes
confundir y pensar que vas bien,
pierdes de vista cosas que no
están haciendo bien y los
madrazos como estos a veces son
necesarios, no nada más para
voltear a ver que están haciendo
mal  los jugadores sino también
nosotros” acotó.

EL EQUIPO
Por último, el entrenador

comentó que se mantendría con

este equipo, “Creo que hace falta
trabajar situaciones en específico
y estoy contento y comprometido

al 100 con este plantel por ahí, tal
vez llega un jugador más que
hemos estado unas semanas ahí

buscando la posibilidad, pero es
parte del plan, yo ya no iría por
nadie y me enfocaría en trabajar

para corregir y mejorar con estos
27 jugadores que el día de hoy
conforman el plantel” finalizó.



28 LUNES 16 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

SLOWPITCH

DURANGO, DGO. 
La liga de Slow Pitch “Durango

Nuevo Milenio”, invita a todos los
clubes deportivos y sociales,
empresas, dependencias
municipales y estatales, familias
a participar en el Torneo 2023
denominado "Dr. Antonio Molinar
Palma", con la finalidad de seguir
promoviendo el deporte entre la
comunidad del municipio.

El inicio del torneo será el
domingo 15 de enero del presente
año, campos y horarios: se
realizarán en los campos
Durango Nuevo, Tapias y en
acuerdo con la Asociación de
Softbol, se podrán utilizar los
campos Carita Medina y Honor y
Gloria, con horarios de 9:00, 10:30
y 12:00 horas, de acuerdo a sorteo
previo, las inscripciones tendrán
un costo de $600.00 (seiscientos
pesos), y se deberá liquidarse
antes de la fecha 5, se podrán
realizar al teléfono 618 1 09 80
74.

La categoría será única y libre,
los uniformes:  se deberá contar
como mínimo con playera y gorra
del mismo color, para darle realce
y personalidad a los equipos y a
la liga, mientras que las
credenciales Se les entregará a
cada equipo participante una
carpeta para sus respectivas
credenciales y tendrán un costo

de $50.00 (cincuenta pesos).
El torneo se regirá conforme al

reglamento vigente de la
Federación Mexicana de Softbol y
el arbitraje será por parte del
cuerpo de Umpires de la
Asociación Estatal de Softbol, así
como la compilación de
resultados de la temporada y su
costo se revisará durante la junta
previa.

El sistema de competencia será
de acuerdo al número de equipos
participantes, mientras que los
play off se definen de la siguiente
manera: los equipos que
terminen en los cuatro primeros
lugares, ganarán su pase a los
Play off, jugando semifinales 1 vs
4 y 2 vs 3; los equipos restantes
participarán en el torneo de copa
y se otorgarán trofeos a los 3
primeros lugares, así como, a los
campeones de jonrones, Pitcheo,
campeón bateador y campeón de
Copa. En caso de que algún
jugador, manager o equipo caiga
en alguna falta de indisciplina, se
verá afectado en su participación
los siguientes partidos, de
acuerdo a lo acordado por el
Jurado de Honor y Justicia que
será conformado para sancionar
las indisciplinas, mostradas por
jugadores, managers o equipos
participantes, y será conformado
por los representantes que

asistan a la Junta Previa a
excepción de los involucrados.

La junta previa se llevará a cabo
el miércoles 11 de enero a las

19:00 horas en la oficina del
estadio de Softbol Carita Medina.

IInnvviittaann  aa  TToorrnneeoo  ddee  SSllooww  PPiittcchh  eenn  hhoonnoorr
aall   ddooccttoorr  AAnnttoonniioo  MMoolliinnaarr  PPaallmmaa  
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HECHOS BOLAS 
Ángel Castillo

Un Durango bicicletero  
Impresionante la cantidad de ciclistas

que se pueden ver en los alrededores de
la capital, principalmente los domingos,
en esta ocasión fui testigo de la cantidad
de ciclistas que semana con semana salen
a devorar kilómetros, desde los que son
principiantes hasta quienes ya ruedan a
altas velocidades.

Ya sea en cualquiera de los tramos del
periférico, en la carrera México, en la
carrera Mazatlán, en la carrera al
Mezquital o en la Parral, se ve por lo
menos un grupo de ciclista rodando, decir
que va uno o dos ciclistas es decir poco,
ya que se ven grupos de por lo menos 10
o más.

Quien escribe tuvo la oportunidad de
acompañar a un grupo de por lo menos
25 personas, quienes en el camino se
encontraron con otro grupo de 6 ciclistas,
más adelante con un ciclista en solitario,
pero también en Walmart El Edén se
agruparon y en la salida del
fraccionamiento Privanzas otro numeroso
grupo también se juntó, y eso de solo
quienes me pude dar cuenta mediante las
redes.

Y es que los paseos en bicicleta sobre las
carreteras son una excelente manera de
disfrutar de la naturaleza y mantenerse
en forma al mismo tiempo. Sin embargo,
también es importante tomar en cuenta
la seguridad en todo momento, ya que las

carreteras pueden ser peligrosas para los
ciclistas debido al tráfico y algunas veces
a la falta de infraestructura para ellos.

Para comenzar, es importante
asegurarse de tener una bicicleta en buen
estado y equipada con todos los
accesorios necesarios, como luces y
reflectores para ser visto en condiciones
de poca luz. También es recomendable
llevar un casco y ropa adecuada para
protegerse en caso de una caída.

Además, es importante seguir las reglas
y señales de tráfico cuando se está en la
carretera. Los ciclistas deben seguir las
mismas reglas que los conductores de
automóviles y deben usar las mismas
señales de mano para indicar sus

intenciones.  Otra consideración es
planificar su ruta de antemano. Es
importante elegir carreteras con poco
tráfico y con espacio suficiente para los
ciclistas. Es recomendable evitar las
carreteras con velocidades muy altas.

En resumen, los paseos en bicicleta sobre
las carreteras son una excelente forma de
disfrutar de la naturaleza y mantenerse
en forma, pero también es de importancia
tomar en cuenta la seguridad en todo
momento. Asegurándose de tener una
bicicleta en buen estado, seguir las reglas
de tráfico y planificar su ruta de
antemano, los ciclistas pueden disfrutar
de sus paseos con seguridad y
tranquilidad.

La Asociación de Ex
Boxeadores sigue
haciendo bien las
cosas 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Continúa el buen trabajo por
parte de la Asociación de
Exboxeadores del Estado de
Durango, que se mantiene activa
no sólo con sus agremiados, sino
con el boxeo en general, ya que
su presidente Moisés Aguilar
Luján, entregó material deportivo
a exboxeadores que promueven
su deporte en sus respectivos
municipios.

LA ENTREGA 
En la sede de la Asociación de Ex

Boxeadores, se realizó la entrega
del material deportivo, a los
representantes de la asociación
en los municipios de Poanas y
Guadalupe Victoria, quienes
contentos recibieron este apoyo

para continuar con sus
entrenamientos.

LA MISIÓN 

Tal como lo mencionó Moisés
Aguilar, el trabajo de la
Asociación es promover su

apasionado deporte a lo largo del
estado, es por la importancia de
esta sencilla pero sin duda alguna

muy significativa entrega, que
esperan sean de provecho para
los jóvenes entrenados.

EExx  BBooxxeeaaddoorreess  ccoonnttiinnúúaann
pprroommoovviieennddoo  ssuu  ddeeppoorr ttee  
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MAZATLÁN 

La alegría de Los Reyes Magos
llegó a más de 7 mil niños en todo
Mazatlán, con el cierre de la
campaña “Juguetes por sonrisas”,
que tuvo lugar en Plaza Acaya y
que fue coordinada por DIF
Municipal.

La campaña para la donación de
juguetes, donde Venados de
Mazatlán se convirtió en aliado
importante, inició el pasado mes
de diciembre y llegó a diversas
colonias del puerto.

Más de 20 empresas públicas y
privadas se unieron al
movimiento que recaudó más de
7 mil juguetes, mismos que
fueron entregados por
autoridades municipales en
diversos eventos que llegaron a
todos los rincones del municipio.

El gran cierre se vivió el pasado
viernes en Plaza Acaya, donde
Venny y Vennyto estuvieron
presentes, además de diversos
personajes de Disney, todos
dando alegría a los cientos de

niños que se reunieron.
Familias completas se dieron

cita en el evento, que dio inicio a
las 15:00 horas, con un arranque
que reunió a empresarios,

representantes de colegios y
diversas instituciones, y donde
pudieron pasar una tarde de
diversión todos los invitados con
sus personajes favoritos y la gran

fiesta que armó Mazfest.
La presidenta del Sistema DIF

Mazatlán, María Teresa Apodaca
Muñoz; Armida Hernández,
Directora del DIF Mazatlán, y

Ninfa Padrón, Gerente de
Mercadotecnia de Plaza Acaya,
fueron las anfitrionas del evento,
que durante dos horas entregó
“Juguetes por Sonrisas”.

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  aayyuuddaa
aa  ddaarr  ‘‘JJuugguueetteess  ppoorr  ssoonnrriissaass’’   
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Alexa Moreno,
en firma

d e

autógrafos de su
libro ‘Singular y
extraordinaria’.

Al declararse
amante de la
literatura y tras un
año de trabajo, la
gimnasta Alexa
Citlali Moreno
Medina cumplió
el objetivo de
escribir su
propio libro
‘Singular y

extraordinaria’, y tras la
presentación de la obra, la
bajacaliforniana, aseguró que
este ejercicio fue de
“introspección y autoanálisis”, lo
que contribuyó a esclarecer sus
metas.

“Me ha ayudado a crecer, a
conocerme más y tener en cuenta
cuáles son mis próximos
objetivos, hacia donde quiero ir”,
comentó en entrevista con la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE), en la
que aseguró que la principal de
esas metas, para este año, es
disputar el Campeonato Mundial
de Gimnasia Artística, que se
celebrará entre septiembre y
octubre en Amberes, Bélgica, y el
cual repartirá plazas a los Juegos
Olímpicos París 2024.

“Mi objetivo principal es
clasificar al Campeonato del
Mundo, los Juegos
Centroamericanos son antes, e ir
sería un excelente fogueo para el
Mundial, pasando este evento
habría que ver qué sigue, pero sí
es mi objetivo principal, por
ende, también es importante el
Panamericano de Gimnasia en
mayo”, detalló.

“Estoy en una etapa de
retorno”

Para lograr su objetivo principal

del año, Alexa Moreno compartió
las dificultades que ha sorteado
para retomar su disciplina, luego
de las operaciones a las que fue
sometida de hombro (2021) y pies
(2022), pues recalcó que ha sido la
parte más complicada del
proceso, y en ese momento, es
cuando ha salido a relucir el
manejo de sus emociones.

“Sin duda, la parte más difícil es
retomar, porque es muy tedioso,
cansado y ver los avances no es
sencillo, sientes que no avanzas,
pero sí lo haces, aunque como no
estás haciendo dificultad, no
entiendes de qué manera estás
creciendo, pero hay que tener
mucha paciencia", dijo.

"No pensé que fuera a haber
tantas complicaciones, aparte la
gimnasia es difícil, o cualquier
deporte de alto rendimiento lo es,
pero al decidir que quiero volver
a entrar a las competencias, es
más fácil poner un objetivo, voy
con todo e intentar hasta lo que
no para lograr lo que quiero; me
falta todavía bastante, no tengo
tanto tiempo entrenando, apenas
estoy retomando los elementos
de dificultad, voy bien, yo
quisiera ir más rápido, pero sé
que es paso a paso", agregó.

Alexa Moreno, con experiencia
olímpica en Río 2016 y Tokio

2020, donde logró un histórico
cuarto lugar en la final de salto,
compartió que este ciclo lo quiere
disfrutar más que el anterior y
llevarlo con calma, eliminando las
presiones y exigencias que le
hicieron un camino complicado.

"No digo que no me gustaría (ir
a París 2024), pero ya no tengo la
misma ansia o ambición, esa
autopresión que me ponía por
estar ahí, ahora es más paso por
paso y lo principal, ahorita, es el
Mundial y a partir de ahí, si me va
bien, es clasificatorio, y si no, pero
me quedo con ganas, lo intentaré
en Copas del Mundo, ya es un
proceso diferente", puntualizó.

"Apenas sacamos el calendario
de competencia y, a partir de eso,
se hace un plan de
entrenamiento, espero poder
hacer campamentos
internacionales porque el
objetivo principal de regresar a
hacer gimnasia es que quiero
disfrutarlo más que el ciclo
pasado, ya que fue muy pesado,
muy duro y hubo etapas que ya
estaba harta y a mí me gusta el
deporte, pero quiero disfrutarlo al
máximo, quiero hacer cosas que
me quedaron pendiente de
elementos muy específicos
dentro de la gimnasia", explicó.
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Brendan Fraser se llevó la gala

de los Critics Choice Awards
debidos a su reaparición en una
premiación tras varios años de
haber sido desterrado de la
industria de Hollywood.

Fraser se llevó el premio al
'Mejor Actor' gracias a su
interpretación de un profesor
solitario que lucha contra sus
fanatasmas internos y la obesidad
en la cinta 'The Whale'.

Dicha película está dirigida por
el Darren Aronofsky y
protagonizada por Sadie Sink, Ty
Simpkins y Hong Chau. En México
la podremos ver en salas de cine
a partir del 9 de febrero.

El actor, quien llevaba varios
años sin aparecer en el
protagónico de una cinta, aceptó
el papel como una forma de
recuperar su carrera y darle
sentido a la actuación.

Su interpretación ha sido
ovacionada en diversos festivales
de cine, además de que lo llevó a
ser nominado en premios como
los Globos de Oro y los Critics
Choice Awards.

A la primer premiación no
asistió debido a que
anteriormente denunció que uno

de los organizadores principales
del evento lo había acosado
sexualmente mientras su carrera
estaba en la cima.

Pero este domingo tomó la
decisión de aparecer en los Critics
Choice Awards, donde se llevó el
premio a 'Mejor Actor'.
Posteriormente ofreció un
discurso que conmocionó al
público.

"Esta película es sobre el amor y
la redención, de encontrar la luz
en un lugar oscuro. Tengo mucha
suerte de haber trabajado con un
gran elenco... Nos llevó 32 años
llegar hasta aquí", dijo entre
lágrimas.

Aseguró que, al igual que su
personaje, si las personas luchan
contra sus problemas y tienen la
energía para levantarse cosas
buenas pasarán.

"Estaba en una zona salvaje,
pero me encontraron y como
todos los mejores directores, solo
me mostraste a donde ir para
llegar a donde necesitaba estar. Si
como el personaje que hice en
esta película luchan contra la
obesidad o sienten que están en
un oceano seguro. Si tienen la
energía para ponerse de pie e ir
hacia la luz cosas buenas
pasarán".

Agencias 
El cineasta mexicano Guillermo

del Toro se llevó uno de los
premios Critics Choice Awarads
gracias a la cinta 'Pinocho', lo
que suma su segundo premio
esta semana.

La película también estaba
nominada a tres categorías:
'Mejor película', 'Mejor banda
sonora' y 'Mejor canción
original'.

Esta semana Del Toro se llevó
un Globo de Oro por la misma
cinta. Pero en esta ocasión reveló
lo complicado que fue sacar
adelante el proyecto.

"Por favor, no pongan la
música. Animar es dar un alma a
algo que no la tiene. Es una
forma excelente de encapsular
Pinocho y de hacerlo... Es una
película eterna y antigua que
hicimos nueva"

Guillermo del Toro aseguró que
los estudios tradicionales
rechazaron su proyecto de
película, pues desde 2005 su
equipo ya tenía la idea de

hacerla, por lo que trató más de
15 años en ver la luz.

"Nunca hubo una mejor

generación de animadores
dedicados a hacer todo esto",
puntualizó.

32 LUNES 16 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Critics Choice Awards 2023:
Brendan Fraser se roba la noche con
emotivo discurso como mejor actor

Guillermo del Toro se
lleva un Critics Choice
Awards por 'Pinocho'
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